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НУЖНЫ ТЕМПЫ НЕ СЛОВАХ, А НА ДЕЛЕ
♦  ЕСЛИ ШЕГАРСКИЙ РАЙОН ЗА

КОНЧИЛ УБОРКУ КУКУРУЗЫ, ТО ОС
ТАЛЬНЫМ ПРИ СЕГОДНЯШНИХ ТЕМ
ПАХ ПОТРЕБУЕТСЯ ЕЩЕ МИНИМУМ 
10 ДНЕЙ

♦  ЗАТЯГИВАЮТ СЕВ ОЗИМОИ РЖИ 
В БАКЧАРСКОМ, ПАРАБЕЛЬ С К О М, 
ПЕРВОМАЙСКОМ, ТЕГУЛЬДЕТСКОМ 
РАЙОНАХ

❖  ВСЕМИ СИЛАМИ НАВАЛИТЬСЯ 
НА УБОРКУ ОЗИМОЙ РЖИ И КОСО
ВИЦУ ОВСА — ТАК ДИКТУЕТ ПОГО
ДА
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Подготовка ферм к зиме

К А Ч Е С Т В Е Н Н О И В С Р О К
с  хорошими результата - 

ми заканчивают лето жи
вотноводы совхоза «Корни
ловский». На Корниловской 
ферме среднесуточные на- ■ 
дои от коровы на 700—800 
граммов вьипе прошлогод
них. Теперь главное — не 
потерять набранного темпа, 
организованно перевести 
стадо на стойловое содер
жание. Это во многом зави

сит от того, насколько ка
чественно и в срок будет 
отремонтировано оборудова
ние на ферме.

Эти работы выполняет 
бригада слесарей ■ во главе 
с Валерием Михайловичем 
Круглыхиным. В большин
ство дворов можно ставить 
скот хоть сегодня. К 10 
сентября ремонтники рас
считывают сделать все.

С. Н. Баландин и В. В. 
Прокопенко отремонтиро
вали кормоцех на совесть, 
сейчас заканчивают мон
таж весовой. Машинист 
кормоцеха Виктор Круглы- 
хин доволен их работой. Он 
уверен, что и ньшешней 
зимой агрегаты будут дей
ствовать без перебоев. ' 

НА СНИМКАХ: маши
нист кормоцеха В. Круглы- 
хин; слесари С. Баландин 
и В. HpoiionenKo.

Фото И. Потапова.
Томский район.

В с е  р а б о т ы  — 
в к о м п л е к с е

Кривошеинцев трудно упрекнуть в противопоставле
нии одних участков производства другим, когда под 
шумок «преодоления» забывают о главном — устойчи
вости результатов в целом. Все работы в районе, как 
правило, ведутся в комплексе. Вот и сейчас, на стыке 
двух сезонов, и на фермах, и на полях дела обстоят не- 
П.ДОХО. Молока, например, по сравнению с августом про
шлого года продано государству на пять процентов боль
ше, полным ходом ведется уборка кукурузы и озимой 
ржи. На очереди — яровые зерновые. Что же лежит в 
основе успешного проведения сельхозработ? На вопрос 
нашего корреспондента отвечает первый секретарь Кри- 
вошеияското райкома КПСС В. Д. Лариков.

Не стану скрывать — 
радует, когда дела у земле
дельцев и яшцотноводов ла
дятся. Еще До инициативы 
шегарщев — работать в по
ле весь светорбй день — от
дельные нащи безнарядные 
коллективы ' црактикова,ди 
подобный режим. После то
го, как убедились, что бит
ву за урожай иначе выиг
рать нельзя, «продлен
ка» стала нормой ч' для ос
тальных. Замечу, что это 
не просто механическое уд
линение ра1бочего дня. Будь 
так, мало бы что измени
лось. Перестройка произош
ла в сознании людей. В 
принципе ведь ни механи
заторов, ни специалистов 
совхозов й райсепьхозуп- 
равления :^икто не понука
ет, не зайгавляет их вста
вать ни свет ни заря и от
правляться в поле. Тут 
один командир — совесть. 
Нельзя сбрасывать со сче
та’ и то, что в основном 
все полеводство в районе 
переведено на подряд.

Хороший урожай кукуру
зы вырастили нынче без
нарядные звенья. В совхо
зе «Кривошеинский» каж
дый гектар дает по 400 
центнеров зеленой массы. 
Звенья Н. Н. Еоровинского 
и П. С. Толкачева 27 авгу
ста выполнили совхозный 
план по закладке силоса. 
Но кукуруза насто.лько хо
роша, что не исключено, 
что будет сделан и второй 
план. Полностью скосили 
эту ку.дьтуру на силос тру
женики совхоза «Кедро
вый».

В совхозе «Володннский» 
заканчивает уборку силос
ного урожая кормозагсто- 
Бител'-.яое звено .4 Т. Шест- 
ко. С первых дней выхода

на плантации оно трудится 
по-ударному. 800—900 тонн 
зеленой массы — такова 
дневная выработка этого 
коллектива. Близки к цели 
белостокцы. Несколько ни
же темпы в совхозах «Пет
ровский», «Приобский» и 
имени Свердлова, где ветер 
и дожди положили кукуру
зу на больших площадях.. 
Но, как бы там ни было, к 
1 сентября уборка силосных 
культур в районе завер
шится. Это могло бы прои
зойти и раньше, но возни
кают заминки с транспор
том. Мйого машин автоко
лонны № 1975 выходит из 
строя. Ремонтируют же их 
почему-то только в Томске, 
а не на месте.

В районе завершается сев 
озимой ржи. Это позволяет 
высвободить дополнительные 
силы для уборки зерновых. 
Мы не противопоставляем 
прямое комбайнирование 
косовице хлебов на свал. 
Применяем тот и другой 
методы в зависимости от 
обстоятельств. Участки, 
предназначенные на семена, 
конечно же, уберем раз
дельно.

Заканчивается подготов
ка ферм к зимовке скота. 
Очень важно в этст пере
ходный период сохранить 
достигнутую . продуктив
ность. Пример здесь подают 
животноводы совхозов «Во- 
лодинский», «Петровский;-'. 
Принимаются меры по 
преодолению отставания в 
суточных надоях в «Криво- 
шеинском». Основной упор 
делается на бесперебойную 
работу зеленого конвейера. 
Одним из ко.мпонентов сего
дняшнего рациона является 
куз'зика.

РАБОТА НА СОВЕСТЬ
Отличных результатов 

добиваются на летних дой
ках животноводы элитно
семеноводческого хозяйства 
Нарымской государственной 
селекционной станции. За 
семь месяцев от каждой 
коровы в среднем получено 
по 2.074 килограмма моло
ка. Прошлогодний уровень 
перекрыт на 330 килограм
мов.

Трудятся на совесть все. 
Своими успехами доярки 
во многом обязаны добро
совестному и находчивому 
пастуху дойного гурта А. С. 
Ягрушкину. Даже в *июль- 
ские дождливые дни бурен
ки наедались на пастбище 
и не скупились на отдачу.

Около 400 килограммов мо
лока от каждрй коровы на
доили за месяц А. К. Ца
регородцева и Т. Е. Сомо
ва. Растет продуктивность, 
увеличивается продажа мо
лока государству. План де
вяти месяцев выполнен до
срочно. На приемный пункт 
поступило на 32 тонны моло
ка больше прошлогоднего.

М. ВЛАДЫКИНА, 
старший зоотехник элит
но - семеноводч е с к о г о 
хозяйства НГСС Чаин- 

ского района.

ЕСТЬ
Д Е В Я Т И М Е С Я Ч Н Ы Й !
В начале третьей декады 

августа животноводы кол

хоза «Рассвет» Первомай
ского района отправили на 
заготовительный пункт пер
вые десятки тонн молока 
сверх плана девяти меся
цев. Весомый вклад в об
щий успех внесли доярки 
Уйдановской фермы. Рас
четы показывают: колхоз.
«Рассвет» до конца кварта
ла продаст дополнительно 
400 тонн молока.

А. ОЩУЕВА,
главный государствен
ный инспектор по за
купкам и качеству сель
скохозяйственной про
дукции Первомайского 

района.

ПОБЕДИТ
PI спо л н ите л ьн ы й комитет 

областного Совета народ
ных депутатов и президиум 
облсовпрофа подвели итоги 
социалистического соревно
вания автоколонн (отрядов), 
бригад и водителей, заня
тых на перевозке кормов, 
зерна и других сельскохо
зяйственных продуьггов уро
жая 1984 года за вторую 
декаду августа.

Победителями в област- 
но:\1 социалистическом со
ревновании признаны;

Среди автоколонн южной 
грз’ппы районов

коллектив отряда автоко
лонны № 1974 (начальник 
А. К. Волк, председатель 
профкома В. М. Смарыга), 
работающий в колхозах 
«Шегарский» и «Рассвет» 
lllerapcitoro района, выпол
нивший план. перевозок на 
Ш,3 процента при коэффи
циенте выпуска автомоби
лей 0,756.

Среди а-втоколонн север
ной группы районов

коллектив автоколонны 
«Транссельхозтехники» (на
чальник А. В. Морозов, 
председатель профкома
М. А. Лысов), работающий в 
совхозах «60 лет СССР» к 
«Северный» Чаинского рай
она, вьшолнивший план пе
ревозок на 135,7 процента 
при коэффициенте выпуска 
автомобилей 0,84.

КАДЫ
Среди бригад южной 

группы районов
коллектив бригады води

телей (оригйдир Ф Е. Гру
дин, псофгсупорг >И. И. Са- 
Еоститч) из автоколонны 
№ 1974, работающий в сов
хозе «Дз'бровский» Кпжев- 
никоБСКого района, выпол
нивший план перевозок на 
147,9 процента.

Среди бригад северной 
группы районов

коллектив бригады води
телей (брига.дир М, Е. Ла
гутенко, профгрупорг Г. В. 
Ефимчик) из «Транссель- 
хозтехкики», работающий в 
совхозе «Северный» Чаик- 
ского района, выполнивший 
план перевозок на 143,9 
процента.

Передовым коллективам 
присуягдены переходящие 
Красные знамена облиспол
кома и облсовпрофа и де- 
нел:ные премии.

Среди водителей южной 
группы районов

В. В. Коколов и В. В. Го- 
ник — водители автопред- 
приятия Шегарс1;ой рай- 
сельхоз.химии, работающие 
в колхозе им. ХХ1У съезда 
КПСС Шегарского, района, 
В. А. Морозов — водитель 
автоколонны № 1974, ра
ботающий в колхозе «Рас
свет» Шегарского района, 
Ю. Б. Трифонов — води

тель Березовской .«Спец- 
сельхозтехники», работаю
щий в совхозе «Заря» Том
ского района.

.Передовы.м водителям
присуждены переходящие
вымпелы облисполкома и 

' облсовпрофа и денежные 
премии.

Отмечена хорошая работа 
водителя С. В. Заборенки 
из Сосновской райсельт 
хозтехники, работающего в 
совхозе им. Кирова Аси- 
новского района.

Среди водителей север
ной группы районов

Г. И. Созин — водитель- 
«Транссельхозтехники», ра
ботающий в совхозе «60 лет 
СССР» Чаинского района, 
В. И. Чичков — водитель 
«Транссельхозтехники», ра
ботающий Б совхозе «Се
верный» Чаинского райогла.

Передовым водителям
присуждены переходягцие 
вымпелы облисполкома и 
облсовпрофа и денежные 
премии.

Отмечена хорошая работа 
водителей И. М. Гуляева 
из «Транссельхозтехкики», 
работающего в совхозе «Се
верный» Чаинского района, 
А. М. Лобача из автоко
лонны № 1975, работающе
го в совхозе «Кривошеин
ский» Кривошеинского рай
она.

40-летию Победы — 40 ударных вахт

IfA КОНТРОЛЕ — ПОСТАВКИ
Успешно идет социалистическое соревнование за достой

ную встречу сороковой годовщины Пооедь^ На фронтах Оте
чественной войны в объединении «Сибкабель». Админист
рация и профсоюзный комитет разработали условия это
го соревнования. Весь период до 9 мая 1985 года разбит на 
одиннадцать этапов, каждый из которых посвящен одному 
из городов-героев. Сейчас идет месяц Волгограда, сентябрь 
посвящен Москве, октябрь -— Севастополю.

Итоги трудового соперничества подводятся ен^еыедельно. 
В первую неделю августа победителями бьши признаны 
коллективы смены мастера Л. Н. Касаткиной из резиноде- 
лательного цеха № 4 и бригады волочильщиков Л. Я. Бар
довской из цеха № 1. Во второй неделе лучше других ра
ботали смена мастера Ф. Л. Сазоновой из шестого цеха и 
бригада скрутчиц Л. А. Кручко из пятого, в третьей 
смена мастера В. Ф. Малафеева из цеха Кя 4 и бригада 
опрессоБщиков О. Н. Щетинкина из цеха № 8.

На эмальпроизводстве в связи со спецификой производ
ства результаты соревнования учитываются подекадно. Ин
формация о передовых коллективах вывешивается^ на спе
циальных стендах, публикуется в многотиражной газете 
объединения «Томский кабельщик». Одной из главных це
лей соревнования является борьба за выполнение hom€HKj- 
латурных заданий. «Все поставки — в срок!» это трудовой 
девиз коллектива «Сибкабеля». ____A. КОРНЕЕВ.

Рядом с  ф ронтовиками
у  Томского электролампового есть одна особенность — 

в июле-августе завод останавливается на ремонт, а рабо
чие в отпуск идут все одновременно. Поэтому только 13 
августа ТЭЛЗ вошел во второе полугодие. И сразу нача
лась вахта памяти, посвященная 40-летию Победы над фа
шистской Германией.

Итоги работы штаб подводит еисенедельно, онц публи
куются в многотиражной газете «Лампочка , Ильцча».

Один - из лидеров соревнования — сборочный цех № 21. 
Вот что рассказала председатель профкома Я. А. Полонская:

_ В послеотпускные дни наибольшей производительнос
ти достигли коллективы сборочных линий 16-А и 19-А, 
где бригадирами Владимир Сергеевич Макогончук и Вик
тор Егорович Авденков.

Победителям по итогам недели в каждой из смен вру
чаем переходящее Красное знамя. Коллективы, занявшие 
второе и третье места, награждаются переходящими вым
пелами. Среди наших лидеров — бригады Д. Ю. Верши
нина и С. Ф. Коцена, Комсомольско-молодежная бригада 
М. Л. Кочег'арова со сборочной линии 24-А стала одним из 
инициаторов проведения на, заводе вахты памяти, в ходе 
которой лучшие сборочные бригады решили задание пяти
летки выполнить к 9 мая 1985 года.

Вахта памяти... Ка ТЭЛЗе работают 59 фронтовиков, те, 
кто участвовал в Сталинградской и Курской битвах, осво
бождал Украинз^ Белоруссию, участники штурма Берлина 
и разгрома Квантунской армии...

Бывшего пулеметчика Илью Александровича Самойло
ва, а ныне слесаря-ремонтника участка намазки цоколей, 
товарищи по цеху недавно поздравили с 30-летием работы 
на заводе. Никогда ветеран не обходит стороной заботы це
ха, долгое время был председателем товарищеского суда, 
председателем цехкома, агитатором. И сейчас он считает 
своим долгом помогать молодежи добрым советом. А если 
нужно, то и потребует береяшого отношения к оборудова
нию, материалам. И к рабочему времени тоже.

Вахта памяти... Ее несут люди разных поколений — те, 
кто на себе испытал военное лихолетье, и те, кто родился 
м живет под мирным небом. Каждый знает, что добросо
вестный напрян{енный труд — гарантия мира на земле.

B. КРАВЦОВ.

Комментируем
событие

КОПИЛКУ
С Т Р А Н Ы

Завершены испытания 
скважины на новом место
рождении. Оно ПОЛУ'ШЛО 
название Хвойное.

Мы попросили рэссказать 
об этом событии иача-тьки- 
ка геологического отдела 
объединения « Гомеккефте- 
газгеология» Капитолину 
Яковлевну Черкаш1£п>’:

— Эти испытания под
твердили прогнозы геологов 
о наличии промышленных 
запасов нефти. Вела про
ходку буровая бригада 
Александровской НГРЭ под 
руководством мастера С. В. 
Михальченко, а испытыва
ла скважину бригада Н. Г. 
Ващенко. Освоение богатств 
нового месторождения на
верняка пойдет быстрыми 
темпами, ведь оно находит
ся рядом со строящейся 
Бнутрипромысловой доро
гой. >
, в  эти дни александровцы 

добились и другого успеха. 
С глубины 2.ЬОО метров по
лучен приток нефти из 
скважины на Киев-Ёган- 
ском месторождении. Неф
тяной пласт — 15 метров. 
Интересно, что само место- , 
рождение было открыто 15 
лет назад. Тогда первая ;i:e 
скважина дала фонтан. Но 
зато потом четыре последу
ющие скважины не прине
сли никаких результатов. 
Поисковые работы были ос
тановлены. И вот спустя 
много лет на Киев-Ёган- 
ское месторождение верну
лись геофизики. Новые ме
тоды исследований позволи
ли более точно определить 
геологическое строение пла
стов. Тогда возвратились и 
нефтеразведчики. Проходку 
вела бригада известного бу
рового мастера А. И. Смир
нова.

Теперь александровцев 
можно поздравить: экспеди
ция вьшолнила годовой 
план по приросту запасов.

На темы 
дня СЕЛЬСКИЕ СТОЛ СЕГОДНЯ

Почти на всех центральных 
усадьбах и во многих отделениях 
совхозов и колхозов есть столо- 
вые,- Одни размещены в новых 
типовых зданиях, отлично обору
дованы, другие — в старых де
ревянных строениях. Обеденные 
залы одних украшены чеканкой, 
резьбой по дереву, цветной ке
рамикой и росписью, в других —: 
дедовский умывальник в углу, 
старые столы и разномастные та
буретки.

Зимой жизнь во многих из этих 
точек общепита за.мирает. Но с 
наступлением поры заготовки 
кормов, уборки урожая в село 
приезжают сотни людей, да и 

, своих механизаторов надо кор
мить на полях и лугах.

Хороший хозяин готовится к 
этому весь год. Бережно сохраня
ет кадры поваров. Ведь от них 
зависит многое.

Вот столовая совхоза «Южный» 
Шегарского района. Зимой здесь 
питаются 40—50 человек, летом — 
более 100. Заведующая, она же 
— повар, А. П. Осипкина с дву
мя помощницами выращивает на 
участке в пять соток лук, чеснок, 
морковь, укроп, петрушку, свеклу, 
капусту, помидоры. Это разнообра
зит меню, обеды здесь сыт
ные, вкусные. А на окраине се
ла в прошлом году на площади 
более пяти гектаров совхоз поса
дил привезенные из Бакчарского 
опорного пункта Северного садо- 
Бодчества саженцы яблонь, смо
родины. облепихи, крыя:овиика, 
жимолости и других ягодников.

Урожай предназначен для обще
ственного питания детей. Ухажи
вают за садом взросль1е, школь
ники.

А вот из Еловки, Дубровки, 
Ювалы Кожевниковского района 
шлют гонцов в Томск за луком, 
огурцами, капустой и морковью, 
хотя на месте рядом со столовой 
и вокруг — поросшая бурьяном 
плодородная земля...

Пестрая мозаика
В одном районе, в соседних хо

зяйствах отношение к предприя
тиям общественного питания раз
ное. Контраст во всем.

В селе Новорождественка Том
ского района в столовой чисто, 
красиво, уютно. Готовят здесь хо
рошо, стараются разнообразить 
меню. Эта точка общепита пре
вратилась в своеобразный к.туб. 
Здесь отмечают юбилеи передо
виков производства;, празднуют 
свадьбы, проводят вечера отды
ха.Добрые традиции у столовых 
совхозов «Тахтамьпыевский», «Мо
лодежный».

А вот в селе Йелюбине (цент
ральная усадьба совхоза «Роди
на») столовая выглядит непри
глядно, обеды невкусные, доро
гие. Газета «Красное знамя» уже 
критиковала руководство совхо
за и, в частности, его директора 
В. Ю. Брока, но положение там 
не меняется.

В совхозе «Еловский» питание 
на 60 человек готовят восемь по
варов. В Старой Ювале на 200 
рабочих трехразовое питание го

товят. пять человек. Причем двое 
из них развозят обеды и ужины 
на пять полевых станов.

И так повсеместно. Невозможно 
понять, какими нормами руко- 
во.дствуется администрация хо
зяйств, комплектуя кадры столо
вых. В Старой Ювале в точке об
щепита все делается вручную. 
Картофелечистка есть, но она 
требует ремонта...

В совхозе «Красное знамя» 
Томского района в штате -столо
вой 8 человек, готовят они завт
раки, обеды, ужины на 170—180 
челове}с приезжих. Повара и ку
хонные рабочие работают в две 
смены, меньше устают, а потому 
в состоянии позаботиться и о 
разнообразии пищи, ее качестве.

Всему голова... 
бухгалтер

Единственное лицо, кому под
отчетны в колхозах и совхозах 
работники столовой, — бухгалтер. 
Да и то чаще всего формально. 
Контроля за этими предприятия
ми общественного питания нет.

Например, в Е.довке, Терсалгае 
(совхоз «Дубровский»), Подлом- 
ске (совхоз «Дрз^кба») и многих 
других селах работники столовых 
не знали... что нужно составлять 
на каждый день меню. Да и там, 
где оно есть, чаще всего это на
спех составленные шпаргалки.

' Каждый день столовая получает 
со складов продукты на большие 
су.ммы, но расходуются они на 
глазок. Акты на их реализацию

не составляют, а списывают чо
хом раз в месяц, по личной до
говоренности с бухгалтером.
Контролеры-кневидимки»

Самое обширное поле деятель
ности в летнюю страду — общест
венным комиссиям профкомов по 
контролю за работой торговли и 
столовых. По отчетам райкомов 
профсоюза работников сельского 
хозяйства, на первое января 1984 
года в этих комиссиях числилось 
две с половиной тысячи человек. 
Естественно, что деятельность та
кого большого отряда контроле
ров должна была найти отрая^е- 
ние в каких-то документах, поло
жительно повлиять на положение 
дел.

По... следы комиссии мы отыс
кали только в совхозе «Корни
ловский» Томского района. Здесь 
в столовых и магазинах на вид
ном месте висят объявления, в 
которых четко обозначены фами
лия председателя комиссии, его 
служебный телефон. В контроль
ном журнале систематически от
ражаются результаты проверок.

— Бывают ли у вас обществен
ные контролеры из профкома? 
— Этот вопрос вызывал у работ
ников многих столовых недоуме
ние:

— А разве такие есть?
Где же эти «невидимки»? Или 

они плод неуемной фантазии , со
ставителей отчетов?

Проверка показала, что кол
лективы столовых колхозов ■ и 
совхозов, как правило, предостав
лены самим себе. Формально ру

ководят ими, обучают кадры, 
внедряют прогрессивные методы 
работы районные управления 
сельского хозяйства, где есть 
специальная должность инженера 
по быту. Беда в трм, что своим 
делом он, как правило, не зани
мается, выполняя различные по
ручения руководства, порой не 
связанные с бытом . людей.

Но по отчетам и здесь все 
гладко. Ежегодно - проводятся 
смотры-конкурсы ка лучшую стоа, 
левую совхоза и колхоза, перио- ' 
дически в мастерстве состязают
ся повара. Присуждаются класо 
ные места...

— С ке.м соревнуется ваш кол
лектив? — спросили мы у Г. Н-. 
Поздеевой, заведующей столовой 
в Старой Ювале.

— Не знаю, •— ответила она, — ' 
хотя работаю здесь девятый год.

Подобные ответы мы услыша
ли в Дубровке и Терсалгае, в 
столовых Зырянского, Томского, 
Шегарского районов.

Прошли времена, 1:огда столо
вая на селе была редкостью. 
Нынче тысячи людей приезжают 
помогать колхозам и совхозам 
заготавливать корма, убирать 
урожай, строить. Их настроение и 
трудоспособность во многом за
висят от правильно организован
ного питания. Нельзя оставлять 
без руля и ветрил этот важный 
участок работы.

А. КРЕЩЕНКО.
заведующий жилищно-быто

вым отделом облсовпрофа;
С. ПОЗДНЯКОВА, 

наш корр.
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Партийный комитет и молодежь

С ЧЕМ ПРИД ЕТ КОМСОРГ
На состоявшемся недавно пятом пленуме обкома 

КПСС в числе коллективов, где партийные комитеты, ру
ководители целенаправленно ведут работу с молодежью, 
называлось объединение «Сибэлектромотор». Мы предло
жили выступить в газете секретарю парткома объедине
ния Ф. Г. ФАЙЗОВУ. У него в прошлом — богатый 
опыт комсомольской работы в армии, в цеховой органи
зации, комитете комсомола завода. Проблемы, поднятые 
в постановлении Йй КПСС об улучшении партийного 

новодства комсомолом, на пленуме обкома партии, его 
искренне волнуют.

У ТРОМ того дня, когда 
начал готовить статью 
для газеты, встретил в 

■ пятнадцатом цехе подростка, 
который слонялся, курил, 
явно не зная, чем заняться. 
Мальчишка окончил всего 
шесть классов, в вечернюю 
школу не записался, настав
ника ему назначили, но тот 
тут же ушел в отпуск, а ма
стер участка только вышел 
из отпуска. Словом, просле
дить за подростком было не
кому. Так я подумал про се
бя и тут же спохватился; 
как же некому? А комсо
мольское бюро цеха, совет 
молодых рабочих...

С мастером, комсомольца
ми я договорился, чтобы за
нялись парнишкой. Но мыс
ленно не раз возвращале.ч к 
этой ситуации, сравнивал с 
прошлым, думал о том, воз
можна ли она была в то 
время, когда мне пришлось 
работать в комитете комсо
мола завода (а было это в 
конце шестидесятых годов). 
Нет, уверен, этого подрост
ка мы тогда бы не пропу
стили. Почему?

Давайте разберемся в этом 
спокойно.

в  те годы на заводе было 
300 подростков. К аж д ы й  день 
мы  получали  на них то сооб
щ ение из м илиции, то ж ало бы  
от ж ителей  микрорайона. На 
подростков уходило больш е 
половины  наш его  рабочего 
времени, а все равно  ком итет 
«зады халсль. Стали  д ум ать , 
что  делать. Реш и ли , во-пер
вы х. что  не обойтись нам без 
освобож д енны х  инспектор ов 
по работе с несоверш еннолет
ними. Приш ли к  директору 
Б, Г. И звеко ву  — чело веку , ко 
тор ы й  к молодежи, ком сом о
л у  всегда был с  о ткр ы то й  
Душ ой. Он понял, поддержал, 
вы делил д ве с тавки . (Одним 
Из инспектор о в  м ы  пригласи 
ли тогда ветерана партии , 
у ч а с тн и к а  граж д анской  вой
ны  А . В. Кн язе ва . И не о ш иб 
ли сь . Ре б ята  его у ва ж а л и , он 
Ж е был готов для них сде
л а ть  все).

Во-вторых, создали совет 
молодых рабочих. Он кон 
тролировал Их труд, отдых, 
о рганизо вы вал  соревнование, 
следил, к а к  налаж ен  быт. Но 
главное — контролировал , ка к  
ребята  у ч а т с я  в вечерних 
ш колах , тех никум ах . Ведь 
примерно 90 процентов на
ш их подростков не имели 
среднего образования. Совет 
пр иглаш ал на беседы пр ови 
ни вш и хся  подростков, их ро
дителей, писал п и сьм а  тем , 
кто  уш ел  в армию , организо 
вы вал  сп ор ти вн ы е  со р евнова 
ния.

Сегодня, проходя по цехам 
и отделам объединения, я то 
и дело встречаю бывших 
подростков, молодых рабо
чих той поры, ныне 
грамотных специалистов, 
мастеров своего де
ла, авторитетных коммуни
стов. Рабочий Иван Шрей- 
фер — ныне профсоюзный 
активист. Передовой рабочий 
Яков Кун—член президиума 
профкома объединения. А в 
отделе главного технолога 
работает его жена, Екатери
на Лукова. Оба они работа
ли в совете. Мастер на 
трудном участке в литейном 
цехе Галина Карпова — 
из того же поколения. 
Эти люди и десятки 
других прошли школу са
мостоятельности в советах 
молодых рабочих предприя
тия, цехов, росли в них и 
профессионально, и нравст
венно, вели за собой сверст
ников. И все это — при са
мом активном участии и 
внимании комитета ВЛРССГу!.

Ну, d теперь? Совет моло
дых рабочих у нас и сейчас 
есть, а вот заметного влия
ния его не ощущается. Под
ростков, ребят, не имеющих 
среднего образования, -’е- 
перь в объединении едини
цы. Средний молодой рабо
чий предприятия стал гра
мотнее и . старше. Формы, 
методы работы с такими ре
бятами должны быть ун?е

иные, чем прежде. Мы, чле
ны па.рткома, я, как секре
тарь, вовремя об этом не 
поду.мали, не подвели к мы
сли о перестройке действий 
совета комитет комсомола. 
А там сами не догадались. 
Все же ■— и тут я полно
стью согласен с выводом, 
сделанным на пленуме об- 
ко.ма партии, о том, что про
счет в .действиях комсо
мольской организации есть 
просчет партийного комите
та,—этот «минус» мы, ком
мунисты, должны записать 
себе.

8 ПОДТВЕ Р.Ж Д Е Н И Е 
тому скажу о форме 
работы с молодежью, 

которая тоже была начата 
комсомолом в конце 60-х го
дов, но значимости своей не 
потеряла и ныне. И именно 
потому, что партком объеди
нения все эти годы не вы
пускал ее из вида. Это — 
ежегодные слеты молодых 
строителей коммунизма. За
думывались они поначалу 
как рапорты старшему по
колению о том, чего доби
лись молодые за год. Но по
степенно парадности в этом 
деле стало все меньше, а 
настоящего соревнования 
все больше. Наши бригады, 
участки, елгены, цехи ста
ли соревноваться с родст
венными предприятиями в 
семи городах страны. Каж
дый год проводятся конкур
сы профессионального мас
терства, победители встре
чаются с лучшими молоды
ми рабочими Новой Кахов
ки, Риги. Улан-Удэ, Харько
ва и других городов, ме 
трудятся моторостроители. 
Кроме профессионального, в 
последние годы начался и 
обмен опытом комсомол.-э- . 
ской работы. Сейчас .коми
тет комсомола хочет прове
сти такой обмен опытом под 
углом зрения работы в ус
ловиях экономичес1щго эк
сперимента. Слет молодых 
строителей коммунизма на 
предприятии нынче прове
ден в семнадцатый раз!

В постановлении Цен
трального Комитета партии, 
на состоявшемся недавно 
пленуме обкома — и в  вы
ступлениях, и в докладе — 
подчеркивалась одна мысль:

больше доверять молодым, 
чаще давать сложные пору
чения, направлять на ответ
ственную работу. У нас . в 
объединении немало таких 
примеров.

БыБшег.г/ секретарю  коми
тета  комсом ола А . А . Кунави- 
ну доверили во зглави ть  ИН' 
стр ум ен тал ьн ы й  цех. Сегодня 
цех — один из передовых, и 
ко м сом ольская  организация 
здесь — одна из ■ л учш и х , пер
вой о ткл и кае тся  на все при
з ы в ы  ком итета  ВЛ КС М  в общ е
ствен н ы х  делах. М ы  у см атр и 
ваем здесь пр ям ую  св я з ь  ме
ж д у  ак ти вн о стью  молодежи 
и ком сом ольским  прош лы м  
ко м м униста  Кун ави н а .

Ш к о л у  ком сом ольского  а к 
ти ва  в объединении прош ел 
зам ести тель  генерального  ди
р ектора по кадрам А. И. У са 
чев. Во сп и тан н и ки  наш его ра
бочего комсом ола Сергей К у 
рочкин , Борис Сидоров, Н ата
л ь я  П сстоеса  сейчас — на вы- j 
борной ком сом ольской  работе .'' 
Комсомол объед инения играет 
се р ьезн ую  роль в работе по э к с 
перим енту, в стр о и тел ьстве  и 
р азви ти и  подсобного х о зяй ства . 

Зд есь  создан ком сом ольский  
добровольческий  отряд  на за 
готовке  сена, котор ы й  работа 
ет вахтовы м  методом. С пер
вой группой я сам  ездил, по
ка зы вал  ребятам , к а к  органи 
зо ва ть  соревнование, к а к  ре
з у л ь та ты  поинтереснее по
дать. Словом, вспомнил ком со 
м о льские  годы. И в очередной 
раз убедился: хорош ая, ум н ая  
у  нас молодежь.

Примеры ее добрых дел 
можно продолжить. Но все 
же замечаю: поручение, да
и работу, технического, хо
зяйственного плана большая 
часть молодежи выполняет 
инициативнее, лучше, чем 
поручение общественного 
плана. В годы, когда мне 
довелось вoзглaвJтять комсо
мольскую организацию, ко
митет ВЛКСМ считал лично 
своим, престижным делом . 
спорт, художественную са
модеятельность. Сегодня 
приходится ребят к этим 
чисто молодежным делам 
«подталкивать». И это не 
только на нашем пред
приятии. Причина, ви
димо, в том, что нет у пар
тийных комитетов, райкомов 
комсомола должной требо
вательности. Если секретарь 
парткома, бюро цеховой ор
ганизации вдруг не выйдет 
на лыжню с коллективом 
— это ЧП. А вот здесь ли 
комсомольский лидер, это не

часто контролируется или 
обсуждается в коллективе, 
Да и райкому комсомола на
до чаще показывать пример.

Недавно партийный коми 
тег объединения на своем 
заседании анализировал 
как выполняют поручения 
молодые коммунисты, ра
ботающие в комсомоле. В 
целом итоги положительные. 
И все-таки решили раз в 
квартал собирать этот актив 
чтобы мог он обменяться 
опытом работы. Потребовали 
от молодых коммунистов 
усилить внимание к трудо
вой дисциплине среди моло
дежи, острее говорить об 
этом на предстоящих отчет
но-выборных комсомольских 
собраниях. Вторая задача  ̂
взаимосвязанная с первой,— 
создание комсомольско-мо
лодежных коллективов. Сей
час у нас таких всего три. 
Очень мало. Работает пред
приятие устойчиво, моло
дежь к нам теперь идет 
охотнее, надо ее объеди
нять с первых же шагов. И
третье внимание молодо
женам. Создаем клуб моло
дой семьи, будем всемерно 
стараться, чтобы он стал цен
тром воспитания и досуга 
тех. кто вступил, как при
нято говорить, во взрослую 
жизнь.

К АК-ТО меня спроси
ли, что бы сделал, ес
ли б сейчас стал сек

ретарем комсомольской ор
ганизации. Я не мог отве
тить: сначала — это, по
том — то, затем — дру
гое... Чтобы руково
дить молодежью, надо 
жить интересами. Когда 
челов^у за сорок, это не
просто. Но мы, партийные 
работники, должны именно 
к этому стремиться. К со
жалению, чаще киваем на 
безынициативность молоде
жи. Хотя, понятно, ожида
ние от молодого человека 
энергии — естественно. Вот 
и я, хотя и встречаюсь с 
комсомольцами объеликения 
часто все-таки в глу
бине души каждый день 
жду, что утром ко мне при
дет комсорг завода или се
кретарь цеховой комсомоль
ской организации и попро
сит партком поадержать но
вое, интересное для молоде
жи, дело. Но чаще мы гово
рим о делах текущих...

Ф. ФАЙЗОВ, 
секретарь парткома объ-. 
единения «Сибэлектро- 

мотор».

А Д Р Е С
НОВОСТЕЙ

С а м у с ь с к а я  
Р Э Б  ф л о та
По итогам республикан

ского социалистического со
ревнования в первом полу
годии Министерство речного 
флота РСФСР и профсо
юза рабочих морского и 
речного флота присудили 
третье классное место кол
лективу Самусьской РЭБ.* « *

В подсобном хозяйстве 
томских речников основа
тельно готовятся к зимовке. 
Планируется увеличить по
головье крупного рогатого 
скота до двух сотен. Значит, 
нужны корма. Работники 
ремонтно - эксплуатацион
ной базы и подсобного хо
зяйства к середине августа 
поставили в стога 150 тонн 
сена. . «

Вот уже семь лет ремонт
но-строительный участок ве
дет в поселке Самусь хозяй
ственным способом строи
тельство многоэтажных до
мов с полным благоустрой
ством. В этом году примет 
новоселов очередная пяти
этажка. К Дню строителя 
почетными грамотами За
падно-Сибирского речного 
пароходства были отмечены 
каменщик Л. А. Школко, 
плотник Р. К. Толкмит, ма
ляр К. П. Миков, мастер 
РСУ Н. Н. Ландышко,

Продолжаются работы на 
строительстве цеха малотон
нажного флота. На этой 
стройке освоено уже 1.400.000 
из 1.900.000 рублей, отпу
щенных на этот год. Мосто
строительный отряд .V» 101 
забил в грунт более тысячи 
свай под фундамент буду
щего цеха. Устройство рост
верков — оснований для 
монтажа конструкций — ве
дет основной подрядчик 
СМП-735 треста «Томск- 
трансстрой».

* * t
Суда, приписанные к ба  ̂

эе, сейчас в дальних рейсах. 
И о то.м, как у них идут де
ла, здесь знают по радио
граммам, адресованным в 
партком. Еще в начале ию
ля рапортовали о заверше
нии плана четырех лет пя
тилетки экипажи ГТМ-75 
(капитан В. И. Поздняков) и 
ГТМ-77 (капитан А. П. Ра- 
щинский). Эти теплоходы 
доставляют продукты пита
ния на малые реки области ' 
для нефтяников, рыбаков, 
охотников. В августе таких 
радиограмм значите:1ьно 
поприбавилось. Победителем 
бассейнового соревнования в 
июле назван экипаж 
«ОТА-945», который воз
главляет Виктор Семенович 
Кондратьев.

В. КРЮКОВ.

О П О Р Ы  и з  А Л М А З О В
Специалисты технологиче

ской лаборатории и шлифо
вально-сборочных цехов 
подшипникового завода ос
воили обработку внутренн тх 
колец деталей тго л етоду

«Микроцентрик». Особен
ность его заключается ■ в 
применении жестких опор 
из поликристалличес1Сих ал
мазов. Это позволило зна
чительно повысить ПрОИ'З'ЗО-

дительность труда на шли
фовке, улучшить качество, 
изделий, а главное — отка
заться от использования де
фицитных твердых сплавов, 
применявшихся при обра
ботке ранее.

Сейчас в ценах ГПЗ-5 по

новому методу работают 153 
станка-автомата. ' Продол
жается внедрение жестких 
спор из поликристалличе- 
ских алмазов при шлифовке 
дорожек качения наружных 
колец.

М. НИКОЛЕНКО.
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Любые станки, от caMjux 
примитивных до наисовер
шеннейших, создаются людь
ми и для людей. Но как бы 
ни были хорошо сконструи
рованы и изготовлены, все 
равно в условиях промыш
ленной эксплуатации они 
ломаются. Вот тогда-то к 
ним на помощь и приходят 
слесари-наладчики. Это поч
ти всегда специалисты очень 
высокого класса. Люди та
лантливые, думающие, очень 
любящие свою профессию. 
Но и среди них есть еще 
мастера экстра-класса.

Двадцатый год трудится 
на колпашевском заводе 
«Металлист» в металлоткац
ком цехе Михаил Петрович 
Камитов. Он не просто на
ладчик, он—«профессор свое
го дела». Так отзываются о 
Михаиле Петровиче на про
изводстве. Тому есть осно
вания. Все 69 металлоткац
ких станков, которые он об
служивает, находятся в пре
красном состоянии.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

За эффективность 
хозяйствования П У Т Ь, 
ЕДШШННО ВЕРНЫЙ

о  некоторых проблемах отрасли, об их влиянии на 
стройки сегодняшнего и завтрашнего дня размышляет 
начальник Томского территориального управления 
строительства В. А. МАЛЬЦЕВ.

Достаточно лишь несколь
ко цифр, чтобы убедиться в 
высоких те.мпах нашего 
строительства в последние 
годы. Только территориаль
ное управление за девятую, 
десятую и три года одиннад
цатой пятилетки ввело в эк
сплуатацию более 160 про
мышленных предприятий, 
около 1,7 Л1ИЛЛИ0НЗ квадрат
ных метров жилой площади. 
Объем строительно-монтаж
ных работ увеличился в 1,7 
раза.

Но недостатки, отмечен
ные в недавнем постановле
нии ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР по капи- 
тально.чу строительству, 
присуши и нашему управ
лению. Значительно больше 
нормативной продолжитель
ность работ на некоторых 
объектах. Например, трест 
«Томскжилстрой» возводит 
магазин «Овощи—фрукты* 
уже девять лет в.место 16 
месяцев. Трест «Томеч- 
промстрой» строит корпус 
химфармзавода 15 лет при 
нормативе 4 года.

Можно говорить и о рас
пылении капитальных вло
жений, большо.м объеме не
завершенного производства, 
.медленно.м внедрении хоз
расчета, невысоком качестве 
строительно-монтажных ра
бот. Чтобы устранить мно
гие из этих недостатков, бы
ло решено изменить меха
низм фт^нансирования и 
кредитования. Отказаться от 
авансов заказчика, затраты 
по незавершенному строи
тельству воз.мещать банков
скими кредита;ли, за кото
рые мы, строители, если 
срывае.м сроки, плати v: 
большие штрафы. Вроде Gjai 
эти меры должны были спо
собствовать своевременному 
вводу объектов в эксплуата
цию. Но сдвиги пока незна
чительные. За семь месяцев 
несколько строительных уп
равлений из «Жилетрся* и 
«Промстроя» не сдалч ни 
одного объекта.

ЗначЛ-, мало из.менить 
механизм финансирования. 
Необходима более масштаб
ная перестройка. Ее основ
ные направления и намече
ны в постановлении ЦК . 
КПСС и Совета Министров 
СССР. Это улучшение пда- 
нирования, организации и 
управления строительством.

Планирование. Здесь не
достатки е каждым годом 
становятся все очевиднее. 
Несвоевременная подготовка 
проектно - сметной до'ку- 
ментации уже сейчас серь
езно мешает развитию круп
нопанельного домостроения 
в Томске. По вводным объ
ектам будущего года укс 
горисполкома сегодня не 
имеет документации на 40 
тысяч квадратных метров 
жилья, задела нет вообще.
В таких условиях трудно 
обеспечить ритмичную, пла

номерную работу домострои
тельного комбината.

С ростом .могцкостей заво
да КПД до 300 тысяч квад- , 
ратных метров жилья в год 
разрыв между необходимым 
и существующим уровне.м 
подготовки производства 
увеличится еще больше. 
Выход один (и о нем уже 
шел разговор на последнем 
собрании актива областной 
партийкой организации) — 
переход на непрерывное 
двухлетнее п.данирование 
строительства жилых домов

и объектов социально-быто
вого назначения. Это требо
вание ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР.

Мы понимаем, что внедре
ние орловской непрерывки 
сопряясено с большими 
трудностями. Нужно скон
центрировать средства в ру
ках главного заказчика — 
укса горисполкома. Увели
чить ли.читы проектных ра
бот. Добиться четкой коор
динации действий всех уча  ̂
стников строительства. Все 
это очень и очень непросто. 
Нб другого пути улучшить 
организацию производства у 
нас нет.

Что касается структурных 
изменений, то, думается, их 
неооходи.мость тоже видна 
каждому. Низкие те.мпы 
строительства в Колпашеве, 
Асине и Белом Яре в 
значительной степени объ
ясняются раздробленностью 
и .маломощностью местных 
строительных организаций. 
Нужно объединить парал
лельно действующие под
разделения и их базы, ук
рупнить строительно-мон
тажные организации. Есте
ственно, здесь придется пой
ти на изменение ведо.мст- 
веиной подчиненности. Ре
шиться отдать «кровное», 
«выпестованное» нелегко. Но 
интересы общего дела долм -̂ 
ны стоять выше ведомст
венных.

, Жизнь требует из.мснения 
организационной структуры 
са.чого управления строи
тельства. Мы считае.м, что 
должен быть реорганизован 
трест «Спецстроймехани.,з- 
ция», где механизмы плохо 
используются из-за высо
кой специализации. Излиш
няя централизованность по
родила много проблем. На
пример, домостроительный 
комбинат не справляется с 
благоустройством _ потому, 
что подразделение, которое 
занимается этой работой, не 
имеет своей техники. Мы 
решили обеспечить управле
ние «Спецстрой-2», принад
лежащее ДСК, полным ком
плексом механиз.мов и ба
зой для их эксплуатации.

В тресте «Томскжилстрой»' 
уже сейчас создается ,̂ ,даеъ«. 
циализированное монтажное 
управление по стрбитёльст- 
ву школ, детских садов, ма
газинов и Ч&гих|й7.̂ ц^сТа 
венных зданий в сборном 
варианте. Это еще один 
шаг на пути к комплексной 
застройке города.

Будет реорганизована и 
с т р у к т у р а  объедине
ния «Т о .м с к с т р о й транс» 
таким . образо.м, чтобы ра
бота автомобилистов больше 
зависела от конечных ре
зультатов деятельности ген
подрядных трестов'.

Сегодня уже видны, про- 
бле.мы, которые нельзя ре
шить в рамках территори
ального управления строи
тельства. Одна из них свя
зана с неблагоприятными 
геологическими и климати- 
чески\7и условиями Сибири. 
Автомобили, краны, бульдо
зеры у нас выходят из 
строя в пять-шестЬ раз ча
ще, чем в европейской части 
страны. Затраты на ремонт 
иногда втрое превышают 
расходы на изготовление нэ- 
вои машины. Ц здесь строи- 
телл.м нужна помощь, с од
ной стороны, то.мских уче
ных, инженеров (они могли

За красной майкой лидера
. П Р О Б Л Е М Ы

Н Е Ф Т Я Н О Г О
С Е В Е Р А

Кто сказал, что быть честолю
бивым — плохо? Когда началь
ник Колпашевской нефтегазораз
ведочной экспедиции Александр 
Эммануилович Грот услышал, что 
в зимних грузоперевозгсах 
они обошли признанного лидера 
— Западную НГРЭ, это было для 
него весьма приятным известием. 
Ведь именно в Западной вы
ступили с инициативой к дню 
выборов в Верховный Совет 
СССР перевезти 70 процентов 
всех грузов. А колпашевцы «под
нажали» (кто-кто, а Грот-то знал, 
какие усилия скрываются за 
этим словом) и дали 71,4 процен
та. Александр Эммануилович 
произносит цифру без запинки, 
хотя с тех пор прошло уже боль
ше полугодия.

Потом он ■спорил с членами ко
миссии, когда те говорили: «Пусть 
у нововасюганцев на один про
цент меньше, но зато они пере
тащили восемь буровых станков, 
а вы—только четыре». «Да в че.м 
мы виноваты, .если больше не ну
жно?». Следовал очередной довод 
в пользу Западной НГРЭ: «Вы 
обращались за помощью; про- 
сили  ̂ крановую технику». «Так 
отдайте ее в нашу экспедицию — 
просить не будем», — не сму- 
Щаясь, отвечал Грот. И тогда в 
бой вступила тяжелая артилле-

Письма из Колпашевской нефтеразведки
рия: «Западная экспедиция рабо
тает намного лучше, чем ваша». 
Тут крыть было нечем...

— Представьте, что на дистан
ции — два бегуна, — пытался 
еще возразить Пот. — Один (в 
желтой майке) — постоянно от
стающий, а другой (в красной)— 
постоянно лидирующий. И вот 
бегун в игелтой майке вдруг вы
ходит вперед. Так победу при
суждают ем5', а не тому, кто в 
красной. Ведь уже не важно, что 
раньше он ходил в чемпионах!

Члены комиссии посмеялись. И 
отдали первое место Западной 
НГРЭ. А Гроту потом часто при
ходилось слышать шутливые 
подначки: «Что, Александр Эмма- 
нущ^ович, за «красной майкой» 
гонишься?»

Дело, конечно, не в крас
ной майке. Просто успех на
чальнику Ко.лпашевской НГРЭ 
был нужен больше, чем другим. 
Хотя /)ы как. простое сви-стель- 
СТБО того, что экспедиция становит
ся на ноги. Она возникла сравни
тельно недавно, пять лет назад, 
и стала самой молодой в объе.ли- 
нении «Томскнефтегазгеология». Но 
сколько можно ходить в моло
дых? Пора заговорить на равных. 
А на равных, как Грот ни старал
ся (он возглавил экспедицию два 
года назад), не выходило.

— Развитие нашей нефтераз
ведки? Знакопеременное, — пере
спрашивая, ответил на мой во
прос Василий Григорьевич Кол-

чин, главный инженер Колпашев
ской НГРЭ;—Плюс менялся на ми
нус, а минус на плюс. Вот глав
ные достижения экспедиции: в
1981 году был выполнен план по 
бурению, в 1982-м — по приросту 
запасов. Негусто? Да как ска
зать...

Сам Колчин ■ долгие годы рабо
тал в Александровской нефтераз
ведке. Тоже главным инжене
ром. И не ушел бы оттуда, но, 
как говорится, не сошелся харак
тером с бывшим нача.дьником 
тамошней экспедиции. Нередко 
отменял тот 5'казания главного 
инженера. Василий Григорьевич 
сердился:

— Слушай, я же твоя правая 
рука. Управляй экспедицией с 
моей помощью. Давай указания 
мне, если считаешь, что так бу
дет лучше, но не через мою го- 
.■"озу...

Заче.м все это расска.зываю? 
Затем, чтобы показать: руководи
тели Колпашевской НГРЭ — лю
ди неравнодушные, по-хорошему 
честолюбивые, искренне заинте
ресованные в то.м, чтобы вывес
ти экспедицию из прорыва. Но... 
не получается. Почему?

Колчин вздыхает: раньше дума
ли сделать Колпашево базовым 
городом геологов, создать здесь 
мощные ре.монтные предприятия, 
да планы переменились. По край
ней мере, получили отсрочку. К 
несчастью для КоНГРЭ. Пять лет 
побираться по чужим мастер

ским — не шутка. Чаще всего 
выручала РЭБ ф.тота геологов, 
она—рядом, за забором. А то при
ходилось отправлять вертолет в 
Каргасок...
. Сейчас-то обзавелись кое-каким 
хозяйством. Построили мехцех, 
получили транспорт. Словом, не 
ниш.ие. Хотя еще многое нужно: 
ремонтный бокс для автомобилей, 
турбинный и сварочные цехи...

Но есть и другие подводные 
камни, на которые натыкается 
судно под названием КоНГРЭ. Де
ло в том, что такое понятие, как 
концентрация сил, для Колпа
шевской экспедиции, увы, непри
менимо. Самый малочисленный в 
объединении коллектив нефтераз- 
ведчиков ведет работы на огром
ной территории, забирается даже 
в Ке.мероБскую область. Перево
зить буровые станки приходится 
порой чуть ли не на тысячу ки- 
."ометров (у той же Западной 
•экспедиции территориальные мас
штабы куда скро.мнее).

Еще одно обстоятельство, меша
ющее угнаться за «красной май
кой», — кадры, их стабильность, 
их квалификация, опыт. Вот та
кие невеселые цифрьг: в первом 
полугодии нынче приняты 152 че
ловека, уволены 120. Примерно 
треть коллектива. Кого обучать, 
воспитывать, если даи:е не успе
ваешь запо.мнить фамилии своих 
подчиненных?

Главный геолог КоНГРЭ Сергей 
Михайлович Попов (он же секре

тарь ггартийной организации) 
предложил:

•—• Пойдемте на собрание в
транспортный цех. Вам будет по
лезно — для знания обстановки.

В цехе полукругом, понурив го
ловы, стояли пять человек. Не- 
давно они устроили пьянку на 
рабочем месте. Сейчас одни обе
щали, что «больше не будут»,
другие обвиняли администрацию’ 
в том, что она не обеспечила их 
работой. И пото.му, дескать, ни
чего другого не оставалось, как 
напиться и уснуть.

Потом Попов, злой, толковал 
мне о материальной заинтересо- 
ванности. О водителях, которые 
зимой работают на сдельщине, а 
летом — на повре.менке. Об отда
че инженерно-технического соста
ва. И о том, что нужен поиск. 
Поиск нового стиля хозяйствова
ния.

— Сколько рассуждаем о при
были, о конечно.м результате, о 
совершенствовании хозяйственно
го механизма! Но сдвигов-то нет!

Была какая-то связь между 
многими неурядицами экспе,ги- 
ции. Вспоминалась эпопея со 
скважиной на Бакчарской площа
ди, где из-за грубых нарушений 
трудовой и технологической дис
циплины аварии следовали одна 
за другой. Из-за них в прошлом 
году экспедиция завалила план. 
Около 600 тысяч рублей убытка...

А. ТРОФИМОВ.

бы многое сделать для того, 
чтобы продлить жизнь тех
нике). С другой стороны, мы 
ждем от промышленности 
системы машин и механиз
мов нового поколения.

Проблемы, строительства в 
Сибири требуют всеобщего 
внимания. С учетом мест
ных условий должны созда
ваться и проекты жилья, 
школ, детских садов и ма
газинов. Необходимо в пла
новом порядке создать на
стоящую строительную ин
дустрию, производяшую лег
кие металлоконструкции, 
блочно-комплектные транс
форматорные подстанции, 
компактные очистные соору
жения.

Наибольший экономиче
ский эффект в строительст
ве дают малооперационные 
технологии. Конечно, мож
но (и нужно!), механизиро
вать штукатурные процес
сы. Но можно обойтись и 
без штукатурки. Широкое 
применение облицовочного 
кирпича, стеклопрофилита 
позволяет повысить произ
водительность труда при от
делке в семь—десять раз.

В принципе на объекте 
любого типа воз.можно в не
сколько раз повысить про- 
изводите.тьность труда и 
снизить эксплуатационные 
рас.ходы. Весь вопрос в том, 
как на деле перейти к про
ектам зданий и соорунгений ■ 
нового поколения. Нужно 
разобраться с каждым ви
дом строительно-монтажных 
работ, досконально выяс
нить, кто отвечает за их 
те.хническшг уровень, поче- 
цу этот уровень не соответ
ствует современным требо
ваниям.

Мы хотим ускорить пере
ход на ре.чьсы интенсифи
кации. В течение трех лет 
выйти на передовые техни
ческие рубежи не только в 
Минстрое СССР, но и в от
расли. В первую очередь — 
по производительности тру
да. А решение даже чисто 
технических проблем невоз
можно без социального раз
вития коллектива. Пожалуй, 
это главное условие для вы
полнения наших планов.

Текучесть кадров в ТТУС 
еще очень велика. Мы не 
можем постоянно увеличи
вать численность своих под
разделений. А без людей за
водское оборудование, тсх- 
кика мертвы. Чтобы за- ' ”* 
Крепить,, кадры,, нужно .рас-, 
ширить жилищное и ссци- ’ 
ал,ьно~культурное ст.соитсдт; - 

'■с«-во, увеличить в ближай-^ ■* 
шие годы в два раза объе.м 
л:илья, предназначаемого 
для строителей территсои- 
ального управления. Это 
при поддержке Томского 
горисполкома вполне реаль
но.

ЦК КПСС и Совет Мини
стров СССР поставили пе
ред работни:<ами отрасли 
сложные и ответств.енные 
задачи. Все понимают, что 
сразу же после выхода по
становления коренного пере
лома не произойдет. И пла
нирование завтра не станет 
и,деальным, и недост51тки в 
управлении сами по себе не 
исчезнут. 'Успеха можно до
биться только упорной, пла
номерной работой. В первую 
очередь са.мих строителей— 
от рабочего до руководите
ля. При настойчивом вы
полнении каждого положе
ния, содергкащегося в важ
нейшем для строите.лбй до
кументе. Потому что в не.м 
указан единственно верный 
путь совершенствования от
расли.

ПО слеАам наших 
ВЫСТУПЛБМ»|Й

« Г Д Е  6 Ы ,  

ЛЕСНЫЕ ЛИДЕРЫ U
С татья  бригадира лесовос- 

стаиовнтельн ого  ком плекса  
А син овско го  лесопром ы ш лен 
ного ком бината  И. Даниленко, 
о п уб ли кован н ая  в «Красном  
знам ени» 11 ию ля, обсуждена 
На заседании совета  д иректо 
ров объед инения «Томдеспром». 

Руко вод ителям  подра делении 
объед инения, председател.-чм 
пр оф сою зны х  ком итетов пред
лож ено  пр и н ять  меры , обеспе
чи ваю щ и е  гласность  соревно 
вани я, своеврем енное поощ ре
ние передовиков производства, 
пр еем ственн ость  передового 
опы та.

С о сто явш и й ся  28 ию ля IX  
пленум  обкома профсо;о::а р ас 
см отрел вопрос «о мерах хо
зяй стве н н ы х  рукоЕод:-1тслей, 
проф сою  ных ком итс-оз по 
со вер ш е^ стсо зг  нмю органи-а- 
Ции пр актики  подведения ито 
гов социалистического  сореа- 
носання и поощ рения его по
бедителей ч сг.ето а я "з г ь с к о г о  
(1984 г.) П ленум а ЦК ГПСС>. 
Пленум  потребогал от х озяй 
ствен н ы х  руководителей  и 
проф ком ов создать усло вия 
для успеш ного  вы полнения 
”*'РУДлщнмися со ц и али сти че 

ских  о бязательств , '/л учш ить  
всю  си стем у  со уезн о зан и я .

П. М А Л А Щ У К , 
председатель обкома проф 
сою за работников лесной, 
бум аж ной  и деревообраба
ты ваю щ ей  пром ы ш ленно 

сти.

>■
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Ж И ВАЯ  СВЯЗЬ
Более двух десятков лет тесно связан 

коллектив манометрового завода со 
школой № 48, руководит которой опыт
ный педагог 1Нария Бавловиа Аники
на. Почти треть учащихся этой школы 
— дети наших работников. Многие вы
пускники пос.лс окончания десятилетки 
приходят к нам на .производство и до
стойно продолжают трудовые традиции

своих родителей. На выпускном вечере 
этим летом мне пришлось от имени за
вода вручать трудовые путевки Алек
сандру Сычу, Матвею Алюнину, Эду
арду Воробьеву — бывшим ученикам 
десятого класса «а». Радует, что эти 
ребята выбрали именно наш завод, 
чтобы начать свою рабочую биогра
фию.

И вот наступает новый 
учебный год. Л это заботы 
не только для педаго
гов, родителей и школьни
ков. Коллектив нашего 
предприятия тоже деятельно 
готовился к учебно.му году. 
Мы провели ремонт в сорок 
восьмой школе, заасфальти
ровали площадку перед зда
нием. В русле Закона о 
школьной рефор.че укрепля
ется связь между производ
ством и обучением. В этом 
вопросе, думается, успех за
висит прежде всего от заво
да, от того, насколько он 
сможет создать благоприят
ные условия для произво
дительного труда учащихся, 

1'.ля их нравственного вос- 
р/итания.

Завод совместно со шко
лой разработал п.т1ан даль
нейшего укрепления связей 
в свете требований школь
ной реформы. План этот 
находится под постоянным

кшгтролем нашего партий
ного комитета. К началу 
учебного года мы подгото
вили для школьников около 
полз^сотни рабочих мест. 
Предполагается, что на каж
дом таком месте с.могут ра
ботать (в разное время) от 
одного до девяти человек и 
мы обеспечим производст
венное обучение 300—400
школьников.

Если раньше учен1-1ки у 
нас осваивали азы профес
сий слесаря механосбороч
ных работ, токаря, сверлов
щика и дело заканчивалось 
сдачей экзаменов на разряд, 
то теперь они станут произ
водить реальную, нужную
заводу продукцию. Такой
подход к производственной 
практике будет иметь ог
ромное воспитательное зна
чение. Ребята и девчата
лучше узнают требования 
производства. С этого года

С  н о в ы м и  С И Л А М И -  
3  А  У Ч Е Б У

Завершаются каникулы. Из пионерских лагерей, ла
герей труда и отдыха, туристических поездок, походов 
возвращаются в города и села ребята. Лето прибавило 
и.м здоровья и сил, расширило кругозор, обогатило тру- 
довы.ми навыками. В различных пионерских и оздорови
тельных лагерях нынче отдохнули 64 тысячи ребят.

Особенно интересно прошел сезон в профильных ла
герях: пионерского и комсомольского актива, юных фи
зиков и математиков, туристов, инспекторов движения.

З.'ЗО ребят из всех, за исключением Бакчарского, райо
нов области отдыхали; и овладевали организаторскими 
навыками пионерской и ко.мсо.мольской работы в двух 
лагерях — пионерского и комсомольского актива.

Шестой год по поручению обкома комсомола возглав
ляет лагерь комсомольского актива руководитель город
ского комсомольского штаба при Томском Дворце пионе
ров Т. П. Ефимова. На днях ее труд отмечен почетной 
наградой — памятным значком ЦК ВЛКСМ «60 лет с 
именем В. И. Ленина».

Таким же значком награждена руководитель лагеря 
пионерского актива заведующая политико-массовым 
отделом Томского Дворца пионеров М. М. Ковалёва.

Большая группа Вожатых и комиссаров этих лагерей 
награждена почетными грамотами обкома ВЛКСМ и 
областного совета пионерской организации.

НА СНИМКЕ: обсуждение итогов лета в областном ла
гере пионерского актива.

Фото А. Васильева.

намечено также создать 
условия для поси.льного тру
да учащихся четвертых — 
седьмых классов.

Са.мое непосредственное 
участие принимают в тру
довом воспитании детей на
ши ветераны. Большую за
боту о своих подопечных 
проявляют К. Ф. Ладыжец 
и В. И. Бондарев. Причем 
школьники появляются не 
только в цехах завода, но 
и вместе с родителями уча
ствуют в уборке урожая, 
благоустройстве микрорайо
на.

Во время рабочих собра
ний в цехах и отделах 
предприятия и раньше под
нимались вопросы воспита
ния детей, их учебы. Те
перь это станет системой. 
Совместно с администраци
ей мы решили создать в це
хах специальные стенды, на 
которых будут помещены

фотографии детей наших 
работников, которые хорошо 
учатся, отличаются пример- 
ны.м поведением. Ну, а те 
заводчане, которые не уде
ляют должного внимания 
воспитанию детей, тоже не 
останутся без внимания. 
Профсоюзные комитеты бу
дут рассматривать их, при
менять меры общественного 
воздействия на нерадивых 
родителей.

Наш завод является базо- 
БЫ.м для ГПТУ-1. Это учи
лище готовит для нас ква
лифицированные кадры. Мы 
о нем тоже постоянно забо
тимся. Предприятие ея^егод- 
но предоставляет 100 рабо
чих мест для прохождения 
практики по специальнос
тям: слесарь-электрик, то
карь, ■'слесарь механосбороч
ных работ, контролер ОТК. 
На весь период обучения за

учащимися закрепляются 
мастера-наставники. Наши 
будущие рабочие получают 
места в благоустроенном 
заводском общежитии, они 
участвуют во всех меро
приятиях, проводимых на
шим комитетом ВЛКСМ. 
1Согда выпускники ГПТУ-1 
приходят на завод, админи
страция, комсомольская и 
профсоюзная организации 
устраивают им торжествен
ную встречу.

Чтобы лучше передать-на
копленный опыт молодежи, 
завод направляет в учили
ща своих специалистов в 
качестве, мастеров производ
ственного обучения. Так, не
давно туда ушли мастер 
С. А. Кузнецова и слесарь 
А. А. Орлышеза.

Многие заводчане у нас 
учатся сами: на вечерних и 
заочных отделениях вузов и 
техникз'мов —• 170 человек, 
в школе рабочей молодежи 
— 120. Администрация заво
да делает все возмоленое 
для создания им наиболее 
благоприятных условий. 
Дважды в год подводятся 
итоги учебы в школе рабо
чей молодежи, отмечаются 
лучшие учашцеся. Уровень 
учебы в ШРМ учитывается 
при подведении итогов со
циалистического соревнова
ния между цехами завода, 

В. ПЛОТНИКОВ,
заместитель секретаря
Парткома Томского ма

нометрового завода.

Г-

МАСОНЫ, МАФИЯ
И СЛОВА

в День кино в Томске и области состоялась премьера политиче- 
ского фильма «Тайна виллы «Грета»

с  каждым годом мы все 
острее сознаем, что все по
литические события на на
шем — в общем-то тако.м 
небольшом — .земном шаре 
связаны между собой и 
что географическая отда
ленность этих событий ни
как не означает, что они 
безразличны каждому из 
нас.

Пре.мьера новой полити
ческой картины состоя
лась в понедельник, во все
союзный День кино, Б на
шей области: Это — лента 

^  «Тайна виллы «Грета», соз- 
'  данная недавно на киносту

дии «Мосфильм» (авторы 
сценария — Владимир Ма
лышев и Тамара Лисициан, 
режиссер Тамара Лисици
ан). Постановщик нового 
фильма — не новичок в 
жанре политического детек
тива. Предыдущий фильм 
Т. Лисициан — «На Грана
товых островах», — снятый 
в этом лсанре, завоевал 
признание и критики, и 
широкого зрителя. Новая 
лента показывает, что ре
жиссер, не уходя от опера
тивной злободневности — 
обязательного требования 
жанра, — идет по пути уг
лубления психологических 
коллизий.

...Молодой, как говорят, 
«подающий надежды»
итальянский журналист Ян 
Плинто (артист Ивар Кал
ниньш) принципиально дек
ларирует в первых сценах 
фильма свое кредо: он есть 
и навсегда останется вне 
политики. Ему, сотруднику 
крупной буржуазной газеты 
(слывущей, кстати сказать, 
«левой» и «объективной»), 
только бы набрести на 
крупную сенсацию. Тогда 
он получит свое, женится, 

у ' наконец, на Каролине, кото- 
: рую отец — прогрессивный

депутат Скорее — не жела
ет отдать за человека без 
обеспеченного будущего. 
Жизнь, однако, распоряжа
ется по-другому, лишая 
Плинто—одну за другой—его 
либеральных «внеполитиче- 
ских» иллюзий.

Он еще может мириться 
с тем, что его любимая Ка
ролина (артистка Елена 
Финогеева) участвует в ан
тивоенном движении и во
дится с коммунистами — 
ему удается счастливо спа
сти ее от полицейской рас
правы. Но, когда он набре
дает на подлинную еенса- . 
цию, все иллюзии Плинто 
рушатся. Журналист узна

ет, что банк одного из 
«столпов общества» финан
систа Лоренса накануне 
краха. Плинто начинает 
расследование. Пусть сбива
ет «неизвестный» • автомо
биль следователя Зафеси 
(артист Гурген Тонунц), 
пусть таинственно умирает 
в тюрьме арестованный во 
.многом благодаря Плинто 
Лоренс, Плинто узнает, что 
Лоренс — подставное лицо, 
а всеми махинациями за
правляет тайная масонская 
ложа, разумеется, аноним
ная.

Читатель, вни.мательно 
следивший за внешнеполи- 
тическшми разделами газет 
последних лет, легко уви
дит в экранных события < 
параллель с известным по
литическим скандалом — 
делом Личо Джелли и его 
таинственной масонской ло
жи «П-2».

Фильм убедительно пок:-)- 
зывает, что пресловутая 
мафия давно уже исполь
зуется правящим буржуаз
ным истэблишментом для 
всяческого рода грязных 
дел. Смерть Зафеси и .Ло
ренса — тоже дело рук ма
фиози. Зритель видит, как 
зверские побои вынуждают 
выйти из игры верного по
мощника Плинто фотокор
респондента Грани (артист 
Александр Збруев). Но самое 
главное, зрители — чем 
дальше развивается .дейст
вие, те.м четче — убежда
ются, чего стоит хваленая 
«свобода печати», одна из 
так называемых основопо
лагающих «буржуазных сво
бод». Главный редактор 
(артист Олег Анофриев) 
предлагает Плинто прекра
тить расследование. Тот от
казывается, и его момен
тально вышвыривают из 
редакции. И тогда в дейст
вие вступает новое лицо— 
резидент ЦРУ Джонс (ар
тист Витаутас Томкус).

Это, пожалуй, лучшая и 
очень нетрадиционная роль 
фильма. Матерый развед
чик в исполнении Томкуса 
— внешне обаятельнейшая 
и чрезвычайно корректная 
личность. Он — весь добро
желательность. Он вовсе не 
желает препятствовать
Плинто, он просто желает 
чуть-чуть подправить его, 
направив расследование 
журналиста в нужное ЦРУ 
русло... Он даже дает Плин- . 
то деньги для издания соб
ственной — «независимой» 
газеты. Сцена конспиратив

ного общения Плинто и 
Джонса на кладбище—одна 
из наиболее ярких и пси
хологически напряженных 
в фильме, хотя внешне это 
только разговор, никаких 
событий не происходит. 
Именно в таких сценах и 
сказалось психологическое 
мастерство постановщика, ^  
Та.мары Лисициан. O t .m c t h .v: 
сразу, что и событийнь.е 
сцены сняты в картине с 
большой выдумкой и оле - 
ском (операторы Михаил 
Демуров и Виктор Эпш
тейн). Таковы уже упомя
нутая сцена «наказания» 
фотографа Трани, сцена по
хищения Каролины и, без
условно. сцена, в ' которой 
одетый в ритуальный ка
пюшон Плинто тайно про
никает на виллу «Грета»— 
на собрание таинственной 
масонской ложи, в которую 
В.ХОДЯТ как «братья» и госу
дарственные деятели, и фи
нансисты, и профессиональ
ные убийцы-мафиози...

Хочется выделить еше 
одну роль в этом интерес
ном фильме. Это —■ член 
масочного братства тюрем- 
ный-^-гадзиратель Марроне 
(артист Валентин Никулин). 
Мы видим этого запутавше
гося, отравленного наркоти
ками человека и на цэре- 
монии его приема в масо
ны, и безвольного в прито
не наркоманов. Ничто, ка
жется. но предвещает бунта 
этого «маленького человека» 
современного Запада. Но 
Марроне взрывается. Имен
но его помощь дает Плинте 
возможность сорвать анти
демократический заговор.

Интересна и актерская 
работа Юрия Соломина в 
роли депутата Окореса. Это 
умный и осторожный поли
тик. у.меющий управлять 
настроениями масс.

Фильм правдиво показы
вает напряженную внутрен
нюю обстановку в страна.х 
НАТО, бескомпромиссную 
поляризацию общественных 
сил, решимость. демократи
ческой общественности не 
уступать в борьбе си.лам 
реакции. В этом прежде 
всего публицистическая 
страстность и сила фильма.

...Каро)7ина, наконец, сво
бодна от рук похитителей. 
Но Джонс и его подручные 
напрасно надеялись, что 
Плинто прекратит борьбу. 
Честный журналист, утра
тив либеральные ил-люзии, 
продо.лжает бой.

Б. БЕРЕЖКОВ.

К о н н и к и  
завершили спор

ВАРШАВА, 27 августа 
(ТАСС). Успехом польских 
и советских конников завер
шились в польском городе 
Джонкуве соревнования по 
троеборью, входившие в 
программу турниров «Друж
ба-84». Спортсмены двух 
этих стран составили вось
мерку сильнейших в лич
ном турнире и были луч
шими в командных состя
заниях.

Очень высокого результа
та добился Я. Липчиньский 
(Польша) на лошади по 
кличке Электрон: в трех
видах борьбы (манежная 
езда, полевые испытания л 
преодоление препятствий) 
он набрал всего 42,05 штра
фного о*!ка. Лучшим из 
наших всадников оказался 
В. Давидович из Минс:: а, 
сумма которого — 50,6;).

В командном турнире хо
зяева набрали 137,20 штра
фного очка и завоевали 
первое место. На втором— 
сборная СССР — 199,00.

Спортсмены
прощаются

тивного фестиваля «Друж
бы» также боксер ГДР 
Торстен Шмидт, а среди 
призеров — боксеры, ватер
полисты и волейболисты' 

■ Болгарии, Венгрии, Вене
суэлы, КНДР, Монго.чии, 
Польши и 'Чехословакии,

Международные состяза
ния «Дружба-84» полностью 
оправдали свое название, 
заявил корреспондентам 
ТАСС вице-президент Орга- 
низационного комитета,
председатель Национального 
олимпийского комитета Ку
бы Мануэль Гонсалес Гер
ра. Они стали незабывае
мыми праздниками дружбы 
спортсменов разных конти
нентов, дали возмоишость 
п р е д с т а в и т е л я м м н о г и х  
стран продемонстрировать 
уровень своей подготовки. И 
он оказался очень высок. А 
по некоторым видам спор
та — даже выше, чем на 
закончившихся недавно Иг
рах в Лос-Анджелесе.

На соревнованиях в Га
ване побывали десятки ты
сяч зрителей. Особенно 
большой интерес вызвали 
поединки боксеров.

Си льнеишие

с Г а в а н о и
ГАБАЫА, 27 августа. 

(Спец. корр. ТАСС С. Сере
да и Г. Хачкованян). На Ку
бе финишировали продол
жавшиеся девять дней со
ревнования по трем видам 
спорта, входившие в про
грамму тзфниров «Друл:ба- 
о4». Они собрали многих 
зна менитостей.

Игры ватерполистов, как 
уже сообщалось, закончи
лись побе.^ой сборкой СССР 
— чемпиона Олиыпиады-80, 
мира и Европы. -А вот фи- 
на.»ьные поединки боксеров, 
прив.декшие мастеров ринга 
из 12 стран, принесли нс- 
быва.чый успех атлетам Ку
бы, среди которых были 
победители Олимпиад.и пер
вые перчатки мира. Они 
завоевали одиннадцать зо
лотых наград из 12-ти. Все 
встречи по волейболу вы
играли экс-чемпионки ми
ра — кубинки и победители 
Олимпиады-80, чемпионы 
мира и Европы — совет
ские спортсмены.

В числе, лауреатов спор-

во всех разрядах
ВАРШАВА, 27 августа. 

(ТАСС). Советские тенни
систы были сильнейшими 
во всех видах программы 
личных соревнований тур
нира «Дружба-84», завер
шившегося в польском го
роде Катовице.

И в одиночных, и в пар
ных финалах соперничали 
наши спортсмены. Среди 
женщин первое место завое
вала Елена Елисеенко ' из 
Донецка, выигравшая в фи
нале у молодой москвички 
Виктории Мильвидской — 
6:0', 6:4.

Елисеенко к званию чем
пионки ЕврогЦ)! и СССР до
бавила титз'л сильнейшей 
на нынешних. состязаниях. 
Второе место — большой ус
пех столичной теннисистки, 
которая в четвертьфинале 
переиграла прошлогоднюю 
чемпионку Европы Ларису 
Савченко из Львова, а в по- 
.дуфинале — опытную Эву 
Рожевельди (Венгрия).

Решающий поединок сре
ди мз^жчин провели моск
вичи Александр Зверев и 
Вадим Борисов. Экс-чемпи
он СССР Зверев победил со 
счетом 6:2. 7:5, 6:3.

Елисеенко стала двукрат- . 
ной победительницей турни
ра «Дружба-84». завоевав 
первое место в паре с моск
вичкой Ю.дией Сальниковой, 
Они выигра.ди финальную 
встречу у венгерских тен
нисисток Рожевельди и 
Юдит Будай — 6:3, 6:1.

Москвичи Борисов и Кон
стантин Пугаев победили 
среди мужских пар. Они на
несли порал:ение Звереву и 
минчанину Сергею Леоню- 
ку — 6:3,. 3:6, 7:5.

Еждынародная
НФОРмация
ЕпоРТЕРы Т А С С  и А.ПН .АйОвщают

С  о гр о м н ы м  и н тер есо м
ТОКИО. Выход в свет в Японии кни

ги речей и статей Генерального секре
таря ЦК КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета СССР К. У. 
Черненко вызвал огромный интерес в 
этой стране.

Как заявил видный японский поли
тический деятель, председатель парла
ментской ассоциации яйоно-советской 
дружбы, бывший министр иностранных 
дел И. Сакураути, книга К. У. 'Чернен
ко содержит широкую панораму'"' жиз
ни Советского Союза, его внутренней 
и внешней политики. Он ■ выразил уве
ренность в том, что предложения, вы-, 
сказанные в обращении К. У. Чернен
ко, найдут широкий отклик у япон
ской общественности. Диалог, который 
предлагает советский руководитель, 
сказал он, несомненно, будет содейст
вовать делу мира во всем мире.

В интервью японской газете «Майни- 
ти» И. Сакураути отметил, что премь
ер-министр Я. Накасонэ высоко оцени
вает обращение К. У. Черненко к 
японскому читателю, содержащееся в 
книге. На вопрос газеты, на какие мо
менты обращает внимание Я. Накасо
нэ, И. Сакураути сказал, что заключе
ние договора о добрососедстве и сотруд
ничестве было бы важным шагом к 
укреплению взаимного доверия и соз
данию благоприятной атмосферы для 
продолжения переговоров по мирному 
договору.

Оценивая состояние советско-япон
ских отношений, Сакураути сказал; 
«Нет ни одного человека, который бы 
считал нынешнее состояние отношений 
между нашими двумя странами хоро
шим. Причин для этого много. Одна
ко премьер-министр подчеркивает, что 
«чем хуже отношения между нашими 
странами, тем более необходимым ста
новится диалог между ними».

Главный редактор выпустившего кни
гу К. У. Черненко издательства «Коку- 
сай Бунка сюппанся» М. Кадияма ска
зал: «Обращение К. У. Черненко к 
японскому читателю привлекает осо
бенно большое внимание. Содержание 
этого обращения, в котором поднима
ется широкий круг вопросов, затраги
вающих отношения между двумя госу
дарствами и другие сложные проблемы 
современности, окажет большое влия
ние на все стороны жизни Японии».

С большим вниманием встретили 
книгу в политических и парламентских 
кругах страны. Председатель парла
ментской фракции Социалистической 
партии Японии (СПЯ) К. Кадоя ска
зал: «Вне всякого сомнения, выход
книги советского руководите.пя в Япо
нии является крупным событием в со
ветско-японских отношениях. Огромный 
интерес у нас, японских парламента
риев, как и у всех японцев, вызвало 
обращение к японскому читателю. По 
своему содержанию оно глубоко понят
но и доступно каждому непредубеж
денному человеку». Выраженная в об
ращении оценка провозглашенной Япо
нией политики трех «неядерных прин
ципов», указал японский социалист, 
глубоко волнует каждого жителя Япо
нии, население которой 'испытало на 
себе ужасы атомных бомбардировок. 
Я полностью разделяю высказывания 
К. У. Черненко, проникнутые глубокой 
заботой о сохранении мира, предот
вращении ядерной катастрофы.

Я уверен, что книга К. У. Черненко 
найдет широкий отклик в сердцах 
всех японцев, выступающих за все
стороннее расширение японо-советских 
связей, углубление взаимопонимания и 
укрепление дружбы в интересах мира 
и добрососедства между двумя стра
нами, сказал К. Кадоя.

В поддержку инициативы СССР
КАИР. Арабские народы, народы Азии й Африки, все 

прогрессивное человечество поддерживают предложения 
Советского Союза по ближневосточному урегулирова
нию, ведущие к прочному, всеобъемлющему и справед
ливому миру в регионе. В них органически сочетаются 
общепризнанные принципы международного права и 
законные права и интересы всех народов Ближнего 
Востока. Об этом заявил в беседе с корреспондентом 
ТАСС заместитель генерального секретаря Организации 
солидарности народов Азии и Африки (ОСНАА) Абдель 
Галиль Гилан. Новая советская инициатива, подчеркнул 
он, четко определяет, что без практической реализации 
права арабского народа Палестины на самоопределение 
и со,здание собетденного .независимого государства, а 
также ухода.,.,Израиля, со всех оккупированных, в -1967 г. 
арабских земель подлинное урегулирование на Ближ
нем Востоке невозможно. Как и другие внешнеполити
ческие акции Советского Союза, она направлена на 
сохранение мира, прекращение гонки вооружений, ра
зоружение и разрядку международной напряженности.

А. Г. .Гилан подверг резкой критике проводимый Ва
шингтоном и Тель-Авивом курс ■ на дальнейшее обост
рение обстановки на Ближнем Востоке.

Заместитель генерального секретаря ОСНАА призвал 
все миролюбивые силы к решительным действиям в 
поддержку советских предложений по ближневосточно
му урегулированию.

Уверенность 
в п о б е д е

ДАР-ЭС-САЛАМ. У вер ен 
ность  в неизбеж ной победе 
нам ибийского  народа в 
борьбе за  свободу своей 
родины  вы р а зи л  президент 
Народной организаций  Юго- 
Западной  А ф р и ки  (СВА П О ) 
Сэм Нуйома. Он вы ступ и л  
на со сто явш ем ся  здесь по 
сл уч а ю  Д ня Нам ибии м ас
совом  митинге. Н ам ибий 
ски е  патриоты , сказал  он, 
расш ирили  боевы е д ействия 
против о ккуп ац и о н н ы х
во й ск  р асистско й  Ю А Р  да
леко  на ю г с т р ^ ы .

Президент СТОПО ' вы р а 
зил гл уб о к ую  благодар
н о сть  всем прогрессивны м  
си лам  мира, в п ер вую  о че 
редь С С С Р и другим  со
ц и алистическим  странам , а 
т а к ж е  «приф ронтовы м » аф 
р икан ским  государствам  за 
помощ ь, о ка зы вае м ую  на
м ибийским  патриотам  в их 
борьбе против бесчело веч 
ного р еж и м а  апартеида, 
д ействую щ его  в тесном 
ал ьян се  с меиздународным 
империализмом .

С. СОКО ЛОВ, 
»М. С Т У КА Л О В .

ПРЕСТУПНЫ Е  
П РО И С К И  США

МАНАГУА. Администра
ция Рейгана готовит новое 
массированное вторжение 
наемных банд ЦРУ на тер
риторию Никарагуа, сооб
щил член Национального 
руководства Сандинистского 
фронта национального осво
бождения, координатор Ру
ководящего совета прави
тельства Национального 
возрождения республики 
Даниэль Ортега.

В настоящее время, ска
зал Д. Ортега на митин
ге в г. Пуэрто - Кабе- 
сас, на с е в е р н о й  ,и  
южной границах Никарагуа 
концентрируются крупные 
силы сомосовских головоре
зов. ЦРУ нагло и цинично 
действует в Коста-Рике, со
средоточивая в этой стране 
СВ01ГХ наемников без согла
сия ее правительства и в 
нарушение нейтралитета 
Коста-Рики. Вашингтонская 
администрация приказала 
сомосовцам сорвать наме
ченные на 4 ноября этого 
года первые в истории Ни
карагуа подлинно свобод
ные и демократические вы
боры. Однахю вопреки пре
ступным проискам США, 
подчеркнул он, никарагуан
ский народ будет продол
жать процесс революцион
ных преобразований и де- 
мо::рат11ческого становления 
родины.

РАДИ С О Х Р А Н Е Н И Я  
ВОЕННОГО ПРИСУТСТВИЯ

ВАШИНГТОН. Как сооб- 
щаю'г телекомпании Си-Би- 
Эс, оснащенные по послед
нему слову техники кораб
ли-тральщики четырех стран 
НАТО, в то.м числе США и 
Англии, направленные в 
Красное море для поиска 
мин, так до сих пор и не 
обнаружили там ни одной 
мины. Тем не менее, под
черкивает Си-Би-Эс, трале
ние будет продолжаться. По 
словам представителей бри
танских ВМС, указывает

она, понадобится еще три 
месяца, прежде чем они мо
гут объявить этот район 
безопасным на 95 процен
тов.

Таким образом, как отме
чают наблюдатели, под 
предлогом разминирования 
Красного моря Соединенные 
Штаты и их союзники по 
НАТО намерены сохранять 
свое военное присутствие в 
регионе в течение дли
тельного времени.

ПОД КОНТРОЛ ЕМ  И Ц ЕНЗУРОЙ 
П Е Н Т А Г О Н А .

ВАШИНГТОН. В здешних 
журналистских кругах о6- 
оуждается вопрос о дирек
тивах Пентагона, которыми 
в дальнейшем должен ре
гулироваться порядок осве
щения американскими сред
ствами массовой информа
ции «боевых действий во
оруженных сил США». В 
этой связи высказывается 
мнение, что администрация 
Рейгана, разрабатывая та
кой механизм, по существу 
публично заявляет о да.дь- 
нейшем планировании ею

агрессивных акций в раз
личных районах мира.

В директивах, в частнос
ти, указывается, что Пента
гон будет создавать группы 
из представителей амери
канских средств массовой 
информации, которые будут 
в секретном порядке опове
щаться накануне готовя
щихся военных операций 
Пентагона и направляться с 
войсками в места боевых 
действхгй. Журналисты в 
свою очередь берут на себя 
обязательство «не разгла
шать тайны».

М ир «ста л  менее безоп а сн ы м »
ВАШИНГТОН. В связи с 

завершившимся съездом 
республиканской партии и 
принятой им милитарист
ской платс]эормой кандидат 
от, демократической партии 
в президенты США У. Мон- 
лейл направил президенту 
Рейгану телеграм.му, в ко
торой повторил свой «вы
зов» насчет проведения це
лой серии публичных деба
тов, состоящих из шести 
раундов. Предстоящие вы
боры, говорится в телеграм
ме У. Мондейла, слишко.м 
важны для страны, чтобы

превращать их в состяза
ние рекламных агентов.

Свое первое после съезда 
республиканцев в Далласе 
(штат Техас) предвыборное 
выступление У. Моидейл 
посвятил заключительной 
речи Рейгана, Он сказал, 
что на этом съезде «прези
дент, похоже, заболел вы
борочными провалами в 
памяти». Он ничего не ска
зал об истинных причинах 
бюджетного дефицита стра
ны, экономического спада в 
первые два года правления 
администрации Рейгана или 
гибели американских мор

ских ' пехотинцев в Бейру
те. Характеризуя сам съезд 
республиканцев, У. Мон- 
дейл заявил, что это было 
не что иное, как «собрание 
богачей», и не мудрено, 
что они радуются и полнь; 
оптимизма, потому что «они 
действительно процветают 
при Рейгане»,
■ Кандидат демократов в 
президенты США провел в 
Миннеаполисе (штат ■ Мин
несота) пресс-конференцию, 
на которой заявил, что за 
время пребывания у вла
сти Рейгана мир «стал ме
нее безопасным».
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го смотра первичных
организаций ВООП,
посвяшенпого 60-.летии>
общества , , победите-
ляв)и прнзнавы »пер-
вичные организации
совхоза «Молчанов-
СКИЙ»у Молчановской
средней ШКОЛЫ,
ГПЗ-5, университета,
школы № 76 г. Том-
ска. Что У них инте-
ресного?

Ha см е н у

АВГУСТ. Фото в. Собровииа

Выявлены  

новые угодья

В Ы П У С К  Д Е В Я Н О С Т О  Т Р Е Т И Й

>1 S
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Девиз реформы — действовать!

аряый в е л и к и й  
мире профессор

НАЗВАЛ ПРИРОДУ з а м е ч а т е л ь н ы й  п и с а т е л ь  у ч е -
КАИГОРОДОВ. КАК ИСПОЛЬЗОВАТЬ ЕЕ 

В УЧЕБНЫХ И ВОСПИТАТЕЛЬНЫХ ЦЕЛЯХ?
Разговор, иачмый на страницах «Курьера природы» ных» уроков с экскурсией, 

^адведующим кафедрой пединститута Н. Иголкиным и Необходимо организовать 
учителем школь! Л” 1 г. Томска Ю. Миловановым, о вне- систематическую и много- 
дрении нового эффективного средства овладения знания- летнюю (для каждого учени- 
ми с использованием специально созданной для учебных ка — 10 лет) деятельность
целей экологической тропы продолжает заслуженный на учебной тропе Хотим мы 
учитель школы РСФСР В. Г. РУДСКИЯ. этого или н7т а калГ-

день видят природу, 
чпрпппяпян’^а методах каждый день она заставляетпривели к со- их задумываться, и если не 
Д ю в школах страны будет при этом нашей педа- 

та называемой учебной, гогической руки, не откроем 
учебно - экскурсионном или ли мы дверь для невежест-

лись нам: Победила -бойкая н Г в Т р и Г р од е Т о̂мска Vостроглазая n e BH vm K a . П н я  нно  .г,-,— , , ,  _____________  c n p o B o u n p je M  ли

По пути на речку встре
тился я с ребятами из пио
нерского лагеря, и, пока 
шли вместе, затеяли игру: 
кто больше назовет расте
ний из тех, которые попала
остроглазая девчушка. Она 
назвала девять травок, и 
среди них—«кашку» и «ку
риную слепоту». Расспраши
ваю осторожно своих спут
ников о школе. Учатся хо
рошо, учительница ботани
ки у них хорошая, уроки 
интересные, кабинет хоро
ший, в нем есть все. До
вольны школой. Почему же 
так мало знают растений — 
ответить не могут.

А знают действительно 
мало. Программа требует, 
чтобы только местных ра
стений ученик шестого 
класса знал не менее полу 
тора сотен. 9- и 150 
задуматься.

%-дУЛ ,/J.rt ^куринуюкие тропы создаются. слепоту» школьника?
Суть их проста: выявить Работа на учебной тропе—

в окрестностях своего горо- это прежде всего регуляр- 
да или села все элементы ные фенологические наблю- 
природы и объекты дея- дения. Почему фенологиче- 
тельности человека в при- ские? Во-первых, этого тре- 
роде и превратить их в бует программа. Выполнение 
предмет и средство обуче- ее — закон для школы, 
ния. Создать тем самым ка- Каждый элемент явления 
бинет под открытым небом, природы существует в про- 

Природа давно у ж е  с т у ч и тс я  странстве и во времени.
в д вер ь ш колы . О ткр ы ть  ее 
н уж н о  немедленно и неф ор
мально, А  это  зн ачи т , что  в 
создании и освоении учебной  
тр опы , в и спользован ии  окру- 
’кэю щ ей  природы к а к  предме-

СТОИТ средства обучения и вос
пи тан и я  должен п р и н ять  у ч а 
стие весь  ко л лекти в  ш колы .

Пространственное размеще
ние мы как-то еще можем 
объяснить, показать на ри
сунке, схеме, карте. Сложнее 
с временными факторами. 
Что такое река, представить 
нетрудно, а чтобы зювоить 
понятие о режиме реки, не
обходимы наблюдения, по

В н и м а н и е : 
ф о т о к о н к у р с
П резидиум  областного  сове 

та 6 0 0 П  и редакция* газеты  
«Красное  зн ам я»  о б ъ я в л я ю т  с 
1 сен тяб р я  ф о то ко н кур с  «Н ай 
ти гарм онию  с природой», по- 
свящ ен н ы й  60-летию Всер о с
си йского  о бщ ества  охраны  
природы. Гл авн ы е  зад ачи  ко н 
кур са  — п о ка за ть  средствам и 
ф о то и скусства  кр асо ту  приро
ды, роль советского  человека  
в защ ите  о кр уж аю щ е й  среды , 
бережное отнош ение к  ней, 
в с к р ы т ь  н ар уш ен и я  приро
д оохранительного  законод а
те л ьства , ф анты  хищ ническо го  
о тнош ения к  природным бо
гатствам .

Каж д ы й  ф отосним ок (черно 
белы й или цветной ) должен 
со пр о вож д аться  тексто м  с у к а 
занием  ф ам илии , имени и от
чества  автора, м еста  его у ч е 
бы  или работы , что, где и ког
да сн ято . Л уч ш и е  работы  б у 
д ут  представлены  на ф ото 
вы ставке , о п уб ли ко ван ы  в пе
чати , по ка зан ы  по телевиде
нию .

Ф о то гр аф и и  н ап р авл ять  по 
адресу: 634050. Томск, пл. Р е 
волю ции, 2, областной  совет 
Всер о ссийского  о бщ ества  ох
р аны  природы.

Победители ко н к ур са  на
гр аж д аю тся  дипломами и пре
м иям и в сум м е от 20 до 50 
рублей.

Среди поощ рительны х  пре
м и й — «К р асн а я  книга  Р С Ф С Р » .

•д преиложение tuВ первишои организации -
ВООП совхоза <Молчанов- сРеды.
CKUUJ состоят 500 человек, 
что составляет SO процентов к 
числу работающих. Активно 
действует общественный тех-' 
нический комитет. По его 
инициативе обследована Са
ровская пойма, выявлено 
600̂  гектаров сенокосных уго

При участии общесгеенкого 
технического комитета пер
вичной организации ВООП 
1ПЗ-5 внедрена систе.ча ин
дукционного нагрева, при-, 
шедшая на смену камерным 
мазутным печам, которые за- 
грязняли атмосферу. Бо-чь- 
шой вк.юд внес.га первичная 
организация ВООП в реше
ние таких вопросов, как улуч
шение работы очистных со
оружений, инвентаризация 
источников вредных выбросов 
в атмосферу. переход на 
оборотное водоснабжение. 
ОТ К совместно с обществом- 
изобретателей и рационализа
торов организовали в 193-i 
году конкурс на лучшее рац
предложение по охране окру-

Комсомольский
ш т а б

Активно работает штаб ох-
дий, что позволило дополни- Рвнь1 природы при с̂омитете 
тельно заготовить 1.300 тонн ВЛКСМ университета. При 
сена. При реализации схемы участии обследовано четы-
улучшения конфигурации по- памятника природы, в ходе
лей, предлоокенной членами операций <Пушникам, <Ель> и 
ОТК, на 250 гектаров увели- других за последние два года 
чилась площадь пашни. По привлечено к ответственности 
предложению и при участии более 100 нарушителей. Штаб 
первичной организации ВООП провел конкурс на лучший 
усилена борьба с сорняками, елочный букет, подготовил 
внедрены прогрессивные мето- дискотеку о природе. Члены 
ды внесения удобрений, ево- дружины по охране природы
дится компостирование, про
ведены рейды по охране ма- 
.1ЫХ рек, выявлены. и возвра
щены в оборот 37 гектаров 
заброшенных земель.

Л у ч ш и й  

« г о л у б о й  
п а т р у л ь »

Все учащиеся и преподава-

ТГУ участвучрт в создании 
кедровых аллей и рощи.

Ш к о л а  — 
ш е ф  а л л е и

в школе Лё 76 г. Томска 
все 1.780 учащихся и препо
давателей яёляются членами 
ВООП. Прием в члены обще
ства проходит торжественно— 

тоаава- общешкольной линейке. В 
спедней день устраиваются олим-
" пиады, <КВН>, демонстрируют-

ся фильмы, UOIJT paouoneps''
ру.тя> этой школы -  лучший- - ~’о „„ - жающеи среды, раоотают вы-

тели' Молчановской 
школы являются членами 
ВООП. Отряд ^голубого пат-

в зоне бассейна Оби. Зимой
ребята ликвидируют 'заморы в « фотогра-

интересного для се-
истоки ’ родники, находят ребята, занимаясь

■ „ в кружках — краеведческом
тЗеленыи патруль* школы и охраны природы, в живом 

ежегодно выполняет большой уголке, дендрарии, теплице, 
объем работы на посадке де- отряде оеленого патруля*, 
ревьев а кустарников, выра- Школа шефствует над аллеей, 
щивании и высадке цветов, посвященной погибшим вои-
установке искусственных
гнездований для птиц. В шко
ле оформлено три уголка охра
ны природы, выпускается в 
год до 25 стенных газет и 
бюллетеней по природоохран
ной тематике.

нам, и учебной экологиче
ской тропой в Прибрежном 
парке.

Н. ЛАПТЕВ, 
заместитель председате
ля . президиума област

ного совета ВООП.

ььсь ко л лекти в  ш колы , иихидимы наолюдения, ги 
Но дело не только в коли- У ч и ть  детей см отреть  и вид еть крайней мере, в течение од 

честве, а в  принципиальном со вер ш аю щ и еся  „ „ „ „  т л я
подходе к методам обуче- " "  ^Го^п"о"с?авГтГ""'и"
ния. в  школе, о которой ср авн и вать , ан али зи р овать  и 
шла речь, определенно пре- о б ъ я с н я т ь  их. Ребенок дол- „  ж и в у ю  
обладает кабинетное, «книж- "Р’̂ Р°ау «ак
ное» преподавание.

Ф ен о ло ги чески е  наблю дения 
ко м плексны . Они о х ва ты ваю т 

природу, и н е ж и 
вую , а т а к ж е  сезо нную  дея-

Педагог забыл краеведче- взаи м о связан ы  . ..
СКИЙ принцип. изолировал д и н о '^ °г °акж ГТ ь !р а6 о тать "® у  ®в1'- 
учеников от живой приро- теИ собственное отнош ение к 
ДЫ , тем самым он игнори- (’ рэроде. н это  не менее важ- 
рует диалектический метод у н ’ основам  на-
познания -  от конкретного Экскурсия по учебной тро- 
к абстрактному, взваливает пе -  это не бессистемное 

непосильнь,й блуждание по о к р е щ ^ Г м , 
груз самостоятельного ос- ц поход в «страну знаний» 
мы^ивания окружающего по заранее определенному, 

J; оборудованному указателя-
Иедагогу трудно назвать ми и вывесками маршруту 

другого помощника, равного Учебная тропа — не сию- 
природе по силе воздействия мцнутная мода. Серьезное 
на душу ребенка. Недаром стремление связать пре- 
Б. А. Сухомлинский считал подавание с жизнью долж- 
ее началом начал и первые но заставить коллектив 
уроки с шестилетками про- школы не ограничиться 
водил в природе. только проведением «дежур-

где все  ее элем ен ты , явл ен и я , тел ьн о сть  человека , и в этом
ИХ отличие  от других  наблю 
дений природы. Благодаря ф е 
нологическим  наблю дениям  
мьр имеем под р укам и  ф а к ти 
ческий  м атериал для препода
вани я всех предметов и воз
м о ж но сть  о сущ е ствл ять  м е ж 
предметные связи .

В' этом несложном заня
тии таится, помимо сказан
ного, огромная возможность 
развития исследовательских, 
творческих навыков учени
ка, приобщения его к науч
ной деятельности.

В. ЕУДСКИЙ, 
учитель-методист шко
лы № 9 г. Томска, за
служенный учитель 

школы РСФСР.

Жм111£а.1ьны й бор
И

З А С О Р Я Е Т С Я  Б Ы Т О В Ы М И  
П Р О М Ы Ш Л Е Н Н Ы М И  О Т Х О Д А М И

Рейдовая бригада, в состав торий № 1 сливают капали- чье, но стоит прежде скру- 
которой вошли представи- зационные стоки в сосновом пулезно, основательно поис-

я м и т  Т З П Я  _____________________ . -  -тели органов охраны вод, 
рыбоинспекции. гидрокон
троля, санитарной службы и 
печати, проверила санитар
ное состояние поселков Ти
мирязевского и Дзержин
ского. Вскрыты факты си
стематического . нарушения 
санитарных норм. Причем 
тон задают... местные меди
цинские учреждения. Обла
стной туберкулезный

бору, рядом с детским кост
но-туберкулезным санатори
ем. Образовавшееся инфек
ционное «озеро» представля
ет опасность не только для 
больных детей, но и для 
жителей Томска, поскольку 
стоки могут просочиться 
сквозь песчаную почву в 
подземные воды в зоне го-

кать более подходящий вы
ход.

Невероятно, но это так: 
вопрос о санитарном состоя
нии поселков ИИ разу не об
суждался То.мским райис
полкомом. В 1981 году на
чальник гидрохи.мической 
лаборатории Верхнеобского 
басейнового управления 
Т. В, Пальяиова направила 
в райисполком письмо с 
анализом нарушений норм 
санитарии в поселках. Но 
она не получила из райис-

ков) и туберкулезный сана-

^  ^  ' л- Шш ш

УФ

Ч 4«« V

л

........................ саня-
торий № 1 (главный врач .родско^о '̂водоза^о^а,'
А.__А. Камалдинов). облает- Предприятия поселков и
НОИ туоеркулезный __санато- местные жители вывозят полкома''«жё‘7фициал:'но;о 
рии № 2 (главный врач мусор в. сосновый бор. ответа, не говоря уже о ка-
А. И, Ходаренко') оргамизо- Почему не на свалку? 'По- кой-то проделанной работе, 
вали на склоне берега Тая- пoблизocтi^ н е т . Районная санэпидстаниия
нова озера, возле своих-уч- городской свалки -  бо- (главный врач В. Ю. Зай- 
по'̂ кттг̂ ьгтл ^  километров, да и ту цев) либеральничает с руко-^ждении помоики и свалки, сооираются переносить даль- водителями предприятий, 
М^нтральная рзиболь?шца шв. Грузовых машин у  ме- систематически нарушаюши- 
(главный врач В. И. Поля- <^иых учреждений не хвата- ми санитарные нормы. Ти-

ет. Туберкулезному санато- мирязевский поссовет (и. о. 
рию № 2. например, прихо- председателя А. П. Яковлев) 
дится перевозить ̂  продукты совершенно ничего не дела- 
и отходы на одной и той же ет для организации вывоза 
машине. Городское спецав- или утилизации на месте от- 
тохозяиство, по словам его ходов. За девять «лет не ош- 
начальника И. А. Якубы, трафован ни один водитель, 
помочь в состоянии, а высыпавший мусор в сосно- 
недавно обосновавшийся в вом бору, ни один руководит’ 
поселке Тимирязевском рай- тель предприятия 
ICOMX03 имеет здесь только
одну машину. Поэтому вол- «EFEPBEHKO,
рос о создании для поселков корреспондент газеты
собственной свалки заслу
живает самого серьезного 
внимания. Его надо решить 
с учетом мнения специали
стов — лесников, земле
устроителей, слул^бы охра
ны вод, санитарных слунсб.
Проще всего, конечно, за
претить свалку в меяедуре-

' J л,' '

4

кП'

i  .  - i

«Правда Ильича».
« • «

НА СНИМКАХ: свалки
мусора около центральной 
ра (шиной больницы (снимоь" 
слева) и воз.лс дома X» 2 по 
улице Новой, где живут 
медработники.

Фото С. Жабина.

Сегодня 1Ш о ъ . — 
переменная об,дичность, бе.з 
оса,ткоБ. ветер южный,
о—10 метров Б сокуклу, 
те.чпература 20—25. в Том
ске 21—23 градуса.

30—31 августа — пере
менная облачность, места
ми небольшие кратковре
менные пожди, ветер за
падный. V—12 метров в 
секунду, те.чпература ночью 
6—11 гра.дусоБ. на почве 
за.морозки, о—'4 градуса мо
роза. днем 14—19 градусов 
тепла.

\

С РЕД А , 29 августа  
П Е Р В А Я  П Р О ГРА М М А  

М О СКВА
8.00. ■«Бpeмя  ̂ 8.53. «Бер- 

н (.) с т ь . Документальный
фильм. 9.25, Концерт 9.50. 
<Клуб путешестзенннконБ*.
10.50. <Долинз̂ >- Художествен
ный фильм, 11.50 ЫсРостн.

С 11.55 до 14.15 — пср(?рьш
14.15. Новости 14.35. «;На 

своей земле». До^гу.мептальный 
фнльм._ М.оо. «.Мамина шко
ла». 15.2-J. «Расска.зьпзают на
ши тх'орреспонденты». 15.55. 
«СудьОа барабанщика?. Теле
визионный трехсс}эийный .\>- 
дожествеииый Филь.м для де
тей. 1-я серия. 17.00 <Сегодня 
иа БАМе». 17.30. К 40-летито 
со дня начала с,товацкого на
ционального антифашистского 
восстания. Киноочерк. 18.00. К 
началу нового учебртого года. 
18.30. Концерт. 18.45. «Сего
дня в мире». 19.00. «Над Не
вою тсмыоводной». Докумен
тальный телефильм. 19.10. 
«Мир и молоде;кь». 19.45. 
«Приключения Шерлока Холм
са и доктора Ватсона». «Соба
ка Баскервилей». Художестнен- 
ный телефильм. 1-я серия. 
21.00. «Время». 21.30. «Вечный 
зоБ>. 2-я серия — «Ночь пе
ред рассветом». 22.45. «Сего
дня в мире».

В Т О РА Я  П Р О ГРА М М А
М О СКВА

8.00. Утреиилл 'Гилшастика.
о.20. «Черсн Сибирь по Ени
сею». Документальный фил1эм. 
8.50. Мультфильм. 9.10. «Вы
ставка Бурат1то->. 9.40. «...До
ш?:ст}15дцстн и сТс'.ршо. 10.25. 
«Салют, пионерия! V Концерт. 
11.25. «Семья If школа». 11.55. 
«Нсмеш'нй язык». 12.25. «Наш 
сад'>. 12..55. «О.дыи среди во.л- 
кор». 3-п серия. 14.05. Новос
ти.

С 1-1.10 до 17.30 -- перерыв.
ТОМ СК

17.30. Документальные (}?нль- 
мы.

М О СКВА
18.00. Новости

ТОМСК
18.15. «Мол республика.». До- 

!>.'• ментальный фильм. 18.40. 
«Уборочной страде — темпы и 
качество». 10.00. «День обла
сти* 19.15. «Пожелайте нЭдМ 
удачи». Конкурс молодых ^ 
ботнигсов торговли. 'Ч.

М О СКВА
20.00. «Споко1П10й ночи. Ma

ri ышн!»
ТОМСК

20.1,5. «Пожелайте нам ' ‘да- 
чи». (Продолжение передачи).

М О СКВА
21.00. «Время>. 21.30. Народ

ная артнетга РСФСР Л. Суха- 
ревстсая. 22.40. «Боовращеине 
кулаиоБ». Документальный
фнль.м, 23.00. Чемпионат СССР 
по футболу. «Динамо (Киев) 
— «Зенит».

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ

В 1СИНОТЕАТРЛХ;
«РОДИНА»

29 августа . «Ш ан с»  — 9 
10-50, 12-40. 14-30, 16-20’
18-10. 20. 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
29 августа . «Блонд инка за 

углом» —  8-40, 10-20. 12,13-40
15- 20. 17. 18-40, 20-20, 22. «Ко 
ролева бензоколонки» ~  8-40 
10-20. 12. 13-40. 15-20. 1?’
18-40. 20-20. 22. Зал  кинохро 
ники . М ультсб о рни к  No 131 __
9. 10-15, 11-30. 12-45. 15-05.
16- 25. «Н а родине Ш ук ш и н а » ,
«Ре ж и ссе р  Ю лий Рай зм ан »  __
14, 20.

«ОКТЯБРЬ»
29 августа . «Блонд инка за 

углом » — 9, 10-50, 12-40. 14-30 
16-20. 18-10. 20, 21-50. «Рецепт 
ее молодости»* 8-40, 12-10 
14. 16. 17-50. 19-40. 21-30!
«Зелены й  остров» — 10-30 

«ПИОНЕР»
29 августа . М ул ьтсб о р и и к  

«Ч е б ур а ш ка  идет в ш ко л у»  —  
9. «Ч то  у  С еньки  было» ___

10-40, 12-20. 14, 15-40. «Аитрм- 
са и тр ансильван ц ы » — 17-20 10-10. 21 .

имени И. ЧЕРНЫЛ’
29 августа. «Собака Б аскер 

вилей» — 9. 10-50, 12-40,
14-30, 16-20. IS-JO. 20, 21-40.
«Гонорар  за п р ед ательство»— 
9. 10-50, 12-40, 14-30. «Ииспом- 
тор-разиня» — 16-10. 18. 19-50 
21-40.

«СИБИРЯК»
29 августа. «Королевство  

кр и вы х  зеркал» — 9-20 11.
«Легенда о динозавре» — 12-40 
14-20, 16. 17-40. 19-20. 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
29 августа. «Тлнцзр  «дисно», 

(две серии) -- 17. 20
ДВОРЕН КУЛЬТбД'Ы 

«АВАНГАРД»
29 август,:*. «Арабелла — 

дочь пирата» — ю , 12 «Ко 
роль д ж унглей» (две серин) — 
18, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ
«СИБКАБЕЛЬ»

29 anrvcTa б кзад-
рдтс 36-80» - 17 -9 21
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-и

29 августе'. « Ж и зн ь  моя — 
ар м ия» — 16-30. 21-20. «Ф р а к  
для ш алопая»  — 18.

30 августа, 1 сентября 
Концертный зал филармонии

ВЕЧЕРА ОРГАННОЙ МУЗЫКИ
солист Грузинской государственнойИсполнитель 

филармонии
Григори!! МЕШВЕЛИШВИ.Т1И.

В программе: произведения И.-С. Баха, И. Брамса,
М. Регера, Ф. Листа, Ж, Ланглэ, О. Мессиана, С. Фран
ка.

Начало в 19 час. 30 мин. Билеты продаются.

Областная заочная средняя общеобразовательная шко
ла ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся на новый учебный 
год в 7—11-е классы. Формы обучения: сессионная (3—4 
сессии по 12 и 9 дней), однодневная (1 раз в неделю).

Учащиеся пользуются следующими'льготами: за учеб
ные. дни сохраняется заработная плата в размере 50 
процентов, отпуск для учащихся предоставляется в лет
нее время.

Адрес школы: г. Томск, ул. Д-Ключевская, 4. тел, 
5-27-69.
. При школе и.меются учебно-консультационные пункты, 
по адресам; г. Томск, ул. Л. Толстого. 50, тел. 4-33-64; ул. 
Ф. Мюнниха, 1; ул. Первомайская, 62/2.

ToMCKMii электромехани
ческий техникум ПРОДОЛ
ЖАЕТ ПРИЕМ учащихся 
со средним образованием на 
вечернее и дневное отделе
ния по специальностям^ 
э.лектромашин о с т р о е н н е ,  
производство кабелей и 
проводов, электрооборудова
ние промышленных пред
приятий и установок. Срок 
обучения — 2 года 9 меся
цев.

Вступительные экзамены 
проводятся до 15 сентября 
по русскому языку и лите
ратуре (письменно) и мате
матике (устно).

Адрес техникума: 634003,
Томск, пер. Макушина, о, 
тел. 5-37-21, 5-24-79.

Управление тепловых се
тей РЭУ «Томскэнерго» до
водит до сведения руково
дителей предприятий, орга
низаций, населения города, 
что в связи с ремонтом теп- 
ломагистрали № 2 с 30 ав
густа по 10 сентября будет 
прекращено горячее водо
снабжение абонентов, распо- 
.ложенных в районе города, 
ограниченном: ул1 Лебедева, 
пер. П.пеханова, пр. им. Ле
нина. ул., Карташова. ул, 
Гоголя, пр. им. Фрунзе, пр. 
Комсомольским.

Адлшнистрацня, партий
ная, профсоюзная н ком
сомольская организации 
производстиеныого объеди
нения .«Томскоблобувьбьтт» 
с глубоким прискорбием 
извещают о смерти старей-, 
шего работника, ветерана 
труда, участника Великой 
Отечественной войны, чле
на КПСС с 1946 года

Б Е Л Я Н К И Н А  
Я н о ва  А лексееви ча

и выра:кают соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Вынос тела — 29 авгус
та. в 16 часов, из кварти
ры покойного (пр. Ленина, 
96, кв. 6),

Де1-ганат, партийная,
профсоюзная организации 
химкко - технологического 
факультета, коллектив -ка
федры технологии неорга
нических веществ Томского 
политехнического институ
та, ,с  прискорбием н.звеща- 
IO T о преждевременной 
смерти старшего научного 
сотрудника

ЛО С КУТО ВА  
Ви кто р а  Степановича

и вырансают r,T.s'6oKoe со
болезнование родным и 
близким покойного.

Октябрьский райком
ДОСААФ проводит набор 
на курсы водителей катего
рии «В» (любители).

Обращаться: г. Томск, ул. 
Новокиевская, 24, тел. 
5-17-63, Проезд автобусами 
№№ 3, 6, 10 до остановки 
«Ул. Яковлева».

Производственное объе
динение «Облсельхозтехни- 
ка» выражает глубокое со
болезнование управляюще
му Каргасокской райсель- 
хозтехникой С. ТТ Сухуши- 
?iy по поводу смерти же
ны •

С У Х У Ш И Н О Я  
Полины  И вановны .

Г
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